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+17 +12 Фонтаны на ВДНХ готовят к открытию после зимы. 
Позолоченные элементы и мозаики очищают вручную 
мягкими кистями с раствором лимонной кислоты.
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В столице насчиты-
вается 153 дет-
ских образова-
тельных учрежде-
ния творческой 

направленности. В них до-
ступно более двух десятков 
различных направлений обу-
чения. Поступить в столич-
ные школы искусств стремят-
ся многие. Дни открытых две-
рей — тому доказательство. 
К их организации решили по-
дойти максимально творче-
ски. В стенах учреждений 
прошли мастер-классы, кон-
церты воспитанников, а педа-
гоги ответили на вопросы ро-
дителей и их детей. 
В Академии джаза на Трехгор-
ном Валу по желающим посту-
пить сюда можно изучать гео-
графию страны. Северод-
винск, Архангельск, Саратов, 
Тула, Санкт-Петербург, Тверь, 
Калининград — из всех угол-
ков нашей огромной страны 
приехали те, кто не мыслит 
свой мир без музыки.
— Отличная возможность 
взглянуть на то, как устроена 
Академия джаза, — говорит 
Алиса Леонтьева, на день при-
ехавшая из Саратова только 
для того, чтобы побывать 
в стенах учреждения и пооб-
щаться с педагогами. — Мне 
важно узнать мнение профес-
сионалов, определиться до 
конца с репертуаром, чтобы 
успешно сдать вступительные 
испытания в академию.
Ее подруга Лиза Дмитриева 
тоже мечтает попасть на джа-
зовую эстраду. Девочки де-
сять лет неустанно развива-

ются — поют, сочиняют и не 
могут и дня представить без 
джаза. Любовь к этому стилю 
Алисе привил ее дедушка, 
а Лиза и вовсе счи-
тает, что ради му-
зыки можно прео-
долеть какие угод-
но преграды, и да-
же расстояния 
между городами 
не страшат деву-
шек. 
— Ради джаза мы 
здесь, — твердо за-
являют они о сво-
ем намерении по-
ступать в учрежде-
ние, возглавляемое Игорем 
Бутманом. 
Сегодня более 800 юных му-
зыкантов из Москвы и других 
городов России учатся у выда-

ющихся российских педаго-
гов как джазового, так и ака-
демического направлений, 
солистов лучших отечествен-

ных джазовых и симфониче-
ских оркестров. А ведь в 2017 
году, когда академия только 
начинала свое существова-
ние, число желающих можно 

было пересчитать по пальцам. 
Теперь их — сотни и тысячи. 
— Академия — это передовой 
локомотив джазового образо-
вания в России, — высказыва-
ет свое мнение приехавшая из 
Санкт-Петербурга Елена Во-
ронцова. Вместе с мамой уз-
навала об образователь-
ных программах дочка София. 
Соня поет, сочиняет и мечтает 
покорить сцену. Конечно, по-
сле получения образования.
Присматривается к акаде-
мии и московская семья Сер-
гиенко. Восьмиклассница 
Алеся пока еще выбирает на-
правление.
Первый заместитель директо-
ра Академии джаза, заслужен-
ный артист РФ, кандидат ис-
кусствоведения Павел Овчин-
ников отмечает: выбирают 

сильнейших и талантливей-
ших. Благодаря мастерству 
преподавателей и желанию 
детей учиться отечественная 
сцена получает настоящих 
звездочек.
Юным жителям Щербинки 
развиваться на музыкальном 
поприще помогает Детская 
школа искусств им. А. В. Кор-
неева. За полвека своей рабо-
ты она подготовила немало 
детей по самым разным на-
правлениям. Струнные, на-
родные, духовые, ударные ин-
струменты, гитара или хор — 
подрастающему поколению 
есть из чего выбрать. 
— Наша школа искусств со-
храняет традиции качествен-
ного художественного обра-
зования и его доступность, — 
отметила депутат муници-

пального округа Щербинка 
и куратор РОО «Объединение 
многодетных семей города 
Москвы» Ольга Сютина.
На базе этой школы искусств 
действуют творческие кол-
лективы, ее ученики регуляр-
но участвуют в концертах, фе-
стивалях и конкурсах разного 
уровня.
Всего на данный момент в сто-
личной системе творческого 
образования задействованы 
более 100 тысяч ребят. Можно 
сказать, что это целый город 
будущих творцов. Учебных 
мест для них сделали еще 
больше. 
— Было много вопросов о том, 
как будет проходить прием-
ная кампания в детские шко-
лы искусств в этом году. По 
запросам родителей мы уве-
личиваем количество мест 
для вступительных испыта-
ний на предпрофессиональ-
ные программы и рассматри-
ваем эти заявления в приори-
тетном порядке, — рассказал 
министр столичного прави-
тельства, глава Департамента 
культуры города Москвы 
Алексей Фурсин. — Также для 
удобства москвичей мы впер-
вые запустили акцию «Выход-
ные открытых дверей», где 
можно узнать все о творче-
ском образовании и прием-
ной кампании.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в детских 
школах искусств, 
подведомствен-
ных Департамен-
ту культуры горо-
да, начинается 
приемная кампа-
ния на предпро-
фессиональные 
программы. 
«ВМ» узнала под-
робности. 

Образование

Талантливым везде у нас дорога 
Школы искусств провели дни открытых дверей. В этом году они 
планируют принять почти на треть больше учеников

Подать заявление 
на поступление 
можно очно 
или через портал 
mos.ru

13 апреля. Абитуриентки Алиса Леонтьева (слева) и Лиза Дмитриева целенаправленно приехали в Академию джаза Игоря Бутмана. 
Обе мечтают поступить именно в это учреждение. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

кинотеатров сети «Москино» проведут с 15 апреля 
по 5 мая бесплатные показы восстановленных к 80-ле-
тию Победы анимационных лент «Союзмультфиль-
ма», созданных в военные и послевоенные годы.

ЦИФРА ДНЯ
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Неделя предпринимательства 
будет интересна всем
Московская неделя пред-
принимательства пройдет 
с 22 мая по 1 июня. Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

На ежегодном событии собе-
рутся ведущие предпринима-
тели, инвесторы и эксперты. 
Участники обсудят ключевые 
бизнес-тренды, узнают, как 
можно развить собственное 
дело или запустить новые 
проекты.
— Весь город станет большим 
бизнес-пространством, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
Жители смогут увидеть, как 
московские предприниматели 
развивают экономику столи-
цы и меняют ее облик.
В этом году программу поде-
лят на пять тематических бло-
ков: предпринимательство, 
инновации, креативный биз-

нес, детские товары и красо-
та. Мероприятия пройдут на 
крупных городских площад-
ках, среди которых спортком-
плекс «Лужники», кластер 
«Ломоносов», «Манеж» и цен-
тральный парк «Сколково».
Одним из ключевых событий 
Московской недели предпри-
нимательства станет День 
предпринимательства, кото-
рый отметят 25 и 26 мая на 

Болотной площади. Также 
участников ждут форумы, 
конференции и фестиваль по 
кибербезопасности. Подроб-
ности опубликованы на сайте 
moscow.business.
Также вчера в личном блоге 
Сергей Собянин рассказал 
о проектах благоустройства, 
которые будут реализованы 
на северо-западе города. Так, 
в районе Куркино в этом году 
обновят парк «Дубрава». Спе-
циалисты приведут в порядок 
дорожки и деревянные насти-
лы вокруг водоема, рекон-
струируют сухой фонтан 
и установят рядом с ним арт-
объект. А в районе Хорошево-
Мневники обустроят сквер 
у храма Александра Невского.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ НОВУЮ 
ШКОЛУ ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

20 апреля отмечается 
День китайского языка
Количество жителей столицы, которые его 
изучают, растет с каждым годом ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Солдатам доставили продукты 
и посылки из дома 
Письма бойцы разбирают в первую очередь. 
Слова поддержки им очень нужны ➔ СТР. 4

БЕЗОПАСНОСТЬ

Мошенники изобретают все новые 
способы обмана граждан
Как защититься от преступников и сохранить 
свои деньги ➔ СТР. 6

82,77 13,23КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

Дизайнерам помогут 
развивать бизнес 

Концерты пройдут 
там, где были бои

Правительство Москвы запу-
скает новую программу под-
держки для представителей 
сферы моды и дизайна. Вче-
ра об этом сообщила заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина.

В рамках программы «Креа-
тивный бизнес-практикум» 
до конца года будут прово-
диться мероприятия с экспер-
тами и лидерами рынка. 
— Участники проекта узнают, 
как привлекать инвесторов 
и продвигать свой бренд за ру-
бежом, обсудят современные 
тренды и смогут найти дело-
вых партнеров, — сказала На-
талья Сергунина. 
Планируется, что участники 
программы смогут посетить 
более десяти встреч с экспер-
тами, первая из них состоится 
29 апреля. 

На встречах поднимут такие 
темы, как подготовка заявки 
на регистрацию торгового 
знака, выход компании на ры-
нок, применение инноваци-
онных материалов. Также 
представители индустрии мо-
ды и дизайна обсудят с экспер-
тами инфраструктурные воз-
можности Москвы, узнают 
о том, какие преимущества 
дает участие в городских яр-
марках и фестивалях. 
В конце года состоится итого-
вая встреча, на которой обсу-
дят результаты проекта и пер-
спективные тренды в отрасли.
Для участия в мероприятиях 
программы необходима пред-
варительная регистрация. 
Пройти ее можно на сайте 
Агентства креативных инду-
стрий createdin.moscow. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

«Москонцерт» подготовил 
серию мероприятий в честь 
годовщины Победы: высту-
пления пройдут 
на разных площад-
ках столицы.

Достаточно большая 
часть программ «Мос-
концерта» социально 
ориентирована, рас-
сказывает его гене-
ральный директор 
Илья Бачурин. 
— Мы работаем, что-
бы не потерять важ-
ные смысловые темы, 
привлекая к ним вни-
мание зрителей, — 
отмечает он.
Команда «Москон-
церта» ездит в новые 
регионы и помогает артистам 
оттуда выступать на столич-
ных площадках.
— Скоро наша бригада отпра-
вится в поселок Поныри Кур-
ской области, где в годы Вели-

кой Отечественной происхо-
дили серьезные бои. Там мы 
проведем несколько концер-

тов, — добавил он.
Мероприятия, посвя-
щенные юбилею 
Побе ды, стартовали 
еще в начале года.
— Наши артисты вы-
ступают не только 
в концертных залах, 
но и на открытых сце-
нах, в парках и музе-
ях, — отмечает заме-
ститель генерального 
директора «Москон-
церта» Алексей Бо-
шенков. — С 26 апре-
ля мы будем участво-
вать в проекте «Парк 
Победы. Главный па-
триотический»: наши 

артисты будут выступать на 
одной из пяти его площадок.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Заявления на предпро-
фессиональные програм-
мы в детские школы ис-
кусств принимают 
с 15 апреля по 15 мая, 
на общеразвивающие — 
с 16 мая по 1 июля. Подать 
документы можно на пор-
тале mos.ru или письмен-
но в учреждении. Заявку 
на вступительные испыта-
ния направляет родитель 
или законный представи-
тель ребенка, не достиг-
шего 14 лет. После запол-
нения заявления ребенка 
вместе с родителями при-
гласят на творческое ис-
пытание в приемную ко-
миссию. Преподаватели 
оценят его талант. 

СПРАВКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
ОСТАЛОСЬ

ДНЯ
24

По данным um.mos.ru, и gbsad.ru

Строительство здания началось 
в 1992 году, по разным причинам 
работы приостанавливались. Их
возобновили только в 2002 году, 
а основную часть завершили 
в 2016-м. 

Оснащена системами контроля 
климата, системами очистки 
воды, дождевания и тумано-
образования, которые модели-
руют уникальные климатиче-
ские условия, аналогичные 
естественным.

Сооружение состоит из двух блоков: 
тропического и субтропического. 
В тропический блок входят отделения 
«Тропический лес» и отделение водных 
и прибрежно-водных растений. Субтро-
пический блок состоит из отделений 
влажных и сухих субтропиков.

Новая оранжерея Ботанического сада

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

33,6 м
составляет высота оранжереи. 
Она стала самой высокой в Европе.

9000 м2

общая площадь 
оранжереи

Новая фондовая оранжерея 
Главного ботанического сада 
им. Н. В. Цицина — гигантский 
современный фитотрон, где ис-
следуют взаимодействие расте-
ний с окружающей средой. Пока 
что она недоступна для посетите-
лей, однако руководство сада 
планирует открыть ее в 2028–
2029 годах.
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Выставка 
знаковых 
плакатов
Сегодня Главархив Москвы 
и центры госуслуг «Мои до-
кументы» открыли выставку 
агитационных плакатов 
к 80-летию Победы.

Выставка под названием «На 
пути к Великой Победе. Агита-
ционные плакаты войны» 
проходит в рамках проекта 
«Москва — с заботой об исто-
рии». Экспозиция посвящена 
80-летию Победы и рассказы-
вает об истории создания аги-
тационных плакатов с 1940 по 
1946 год, а также о художни-
ках, которые над ними рабо-
тали. Выставка познакомит 
посетителей с плакатами, ко-
торые теперь являются ча-
стью собрания Главархива 
Москвы.
— История войны навсегда 
запечатлена в искусстве, — 
рассказала замдиректора по 
связям с общественностью 
и внутрикорпоративным ком-
муникациям центров госуслуг 
Москвы Кристина Сиротини-
на. — Агитационные плака-
ты — острая реакция на собы-
тия военного времени, и бла-
годаря экспозиции гости всех 
флагманов с 15 апреля могут 
увидеть, что они были столь 
же сокрушительными, как 
и наше оружие.
Посмотреть экспозицию в 30 
центрах госуслуг может лю-
бой желающий. Районные 
центры открыты ежедневно 
с 08:00 до 20:00, флагман-
ские — с 10:00 до 22:00.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В новом трехэтаж-
ном здании на 
улице Летчика 
Грицевца, рассчи-
танном на тысячу 

детей, будут заниматься уче-
ники школы № 1788. Девяти-
классникам больше не при-
дется два раза в неделю ездить 
в другой корпус. 

— Нам здесь очень нравит-
ся, — поделилась первыми 
впечатлениями ученица 9-го 
класса Катарина Гусарова. — 
Школа большая, современная.

Полноценное образование
В новом корпусе созданы все 
условия для реализации город-
ских образовательных проек-
тов «Математическая верти-
каль», «ИТ-вертикаль» и «Есте-
ственно-научная вертикаль». 
Кроме того, школа реализует 
собственные проекты по углу-
бленному изучению отдель-
ных предметов.
— У нас появились новые про-
странства, которые идеально 
подходят под наши межпред-
метные уроки, — добавила за-
меститель директора по содер-
жанию образования школы 
№ 1788 Ирина Рыбина. — Так, 
для учеников 5–6-х классов ор-
ганизованы «Пробы»: ребята 
делятся на группы и в течение 
дня изучают какую-то тему 
с самых разных сторон.

Например, пятиклассники, 
погружаясь в историю древ-
них миров, на уроке техноло-
гии делают древнеримскую 
мозаику, на изо рисуют Коли-
зей, а на музыке сочиняют ме-
лодии, вдохновившись теори-
ей Пифагора.
— Появился у нас и отдельный 
кабинет музыки с электриче-
ским фортепиано, — расска-
зала учитель музыки Алевти-
на Денисова. — Теперь у нас 
с ребятами есть собственное 
пространство для творчества.
В школе № 1788 большое вни-
мание уделяется дополнитель-
ному образованию. Ребята за-
нимаются в спортивных сек-
циях. В школе есть собствен-
ная филармония, работает 
театральная студия. Для пред-
ставлений, концертов и дру-
гих мероприятий оборудован 
просторный актовый зал.
— Сделали все необходимое, 
чтобы вы были самыми лучши-
ми, — поздравил с новосельем 
педагогов и учеников Сергей 

Собянин. — Во Внукове, ко-
нечно, с местами для школ де-
фицит, приходилось занимать-
ся во вторую смену, но теперь 
будет гораздо лучше.
В этом году, по словам мэра, 
в районе введут в эксплуата-
цию еще четыре большие 
школы и детский сад.

Здание для малышей
Новый детский сад откры-
ли в Коммунарке. Двухэтаж-
ное здание, рассчитанное на 
185 малышей, вошло в состав 
школы № 2070.
— В нем есть просторные 
группы, многофункциональ-
ное пространство «Игронари-
ум», которое объединяет ам-
фитеатр, музыкальный и физ-
культурный залы, — расска-
зал Сергей Собянин.

Современное 
оборудование
В Троицке заработало новое 
здание районного суда. Его 
площадь в восемь раз больше 

старого. Внутри обустроено 
20 залов заседаний, из них во-
семь — для рассмотрения уго-
ловных дел. Здание оснащено 
современным оборудованием 
и системами безопасности.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
современную школу

Вчера в ТиНАО 
открыли новое 
здание суда, дет-
ский сад и школу. 
Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
посетил учебный 
корпус, который 
построили 
во Внукове.

14 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с учителями школы № 1788, учениками и их родителями. В новом трехэтажном здании оборудовали 
специализированные классы, ИТ-полигон, спортивные залы, лабораторно-исследовательские комплексы и другие образовательные пространства

День мэра

Юную участницу конкурса вдохновили 
космос и пушистый серый кот
Стартовала последняя неде-
ля приема заявок на участие 
в конкурсе детского рисунка 
«Наследие моего района». 
Работы принимаются 
от юных художников 
в возрасте от 7 до 15 лет.

По условиям конкурса ребята 
могут изобразить не только 
исторические здания, соору-
жения, но и любые другие, 
в том числе современные до-
стопримечательности райо-
на, в котором они живут. Так, 
10-летняя Софья Плахутина 
из Северного Бутова в этом го-
ду решила нарисовать дет-
скую площадку, где часто гу-
ляет с семьей. Она находится 
рядом с домом и школой — на 
улице Академика Глушко, на-
званной в честь ученого, ин-
женера Валентина Глушко, 
создававшего ракетно-косми-
ческую технику. Может быть, 
поэтому площадка напомина-
ет космодром. Здесь можно 
скатиться с горки-ракеты или 
«отправиться» с друзьями 
к далеким планетам на косми-
ческом корабле.
— Если бы у меня была воз-
можность, я бы слетала на Лу-
ну, — говорит Софья.
— А я бы на Нептун, — добав-
ляет ее младший брат Миха-
ил. — Думаю, там живут ино-
планетяне, которых я буду на-
зывать нептуняне. Наверное, 
у них коричнево-белый окрас 
и очень много пальцев.
Знания о космосе дети черпа-
ют из научно-популярных пе-
редач, фантастических книг, 

сериалов и тематических вы-
ставок. Однажды они были 
с родителями в Музее космо-
навтики, видели там настоя-
щих космических пришель-
цев — метеориты. Говорят, 
если прикоснуться к ним и за-
гадать заветное желание, то 
оно непременно сбудется.
— Я хотела, чтобы у меня поя-
вилось домашнее животное, 
загадала — и вот у нас живет 
кот Лаки, — подтверждает 
правдивость слухов Софья.
Серый, пушистый питомец 
нередко становится героем ее 
рисунков. Он же вдохновил 
хозяйку добавить на конкурс-

ную работу льва-хранителя. 
Этот символ появился у Де-
партамента культурного на-
следия Москвы шесть лет на-
зад. Небольшой любозна-
тельный львенок неутомимо 
исследует улицы столицы, 
рассказывает в соцсетях о са-
мых интересных памятниках 
архитектуры и даже снимает-
ся в мультфильмах.
— Мне нравится рисовать жи-
вотных, потому что они ми-
лые, — уточняет Софья Плаху-
тина, которая теперь мечтает 
еще и о собаке.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин представил 
дизайн-проект станции 
«Академическая» 
Троицкой линии метро. 
Ее оформление посвятили 
300-летию Российской 
академии наук. Путевые 
стены украсят художе-
ственные панно. Пасса-
жиры увидят портреты 
выдающихся ученых раз-
ных эпох. Среди них — 
Лаврентий Блюментрост 
и Владимир Вернадский.

КСТАТИ

Экспозицию посвятили самому 
масштабному диктанту Победы

Предоставляем молодежи 
все возможности для развития

Более трех миллионов чело-
век зарегистрировались 
на «Диктант Победы», кото-
рый состоится 25 апреля. 
В разных регионах сегодня 
открылись выставки, посвя-
щенные этой международ-
ной акции. Центральная 
находится в Москве, 
на Гоголевском бульваре.

Большие плакаты рассказыва-
ют об истории акции, геогра-
фии проведения «Диктанта 
Победы», его знаковых пло-
щадках и участниках.
— За время проведения дик-
танта количество его участ-
ников увеличилось в 13 раз, 
а количество площадок — 
в 20  раз, — рассказал коорди-
натор партпроекта «Истори-
ческая память», руководитель 
Центрального исполкома 
«Единой России» Александр 
Сидякин.
На данный момент зареги-
стрировано 35 тысяч площа-
док: отвечать на вопросы 
«Диктанта Победы» будут и на 
атомном ледоколе, и на орби-
тальной станции, в театрах 
и музеях, на передовой и в ос-
вобожденных регионах. 
— Это показывает, что наша 
акция не имеет границ, — 
продолжает Александр Сидя-
кин. — В этом году к ней при-
соединятся 85 стран, тогда 
как в прошлом году была 
61 страна. Наша принципи-
альная позиция — чтобы 
площадки диктанта действо-
вали и в недружественных 
странах. 

«Диктант Победы» 
проходит с 2019 года. 
Участники за 45 ми-
нут должны ответить 
на 25 вопросов. Коор-
динатор проекта 
«Историческая па-
мять» уточнил, что 
большой блок вопро-
сов «Диктанта Побе-
ды» посвятят специ-
альной военной опе-
рации.
— Вопросы будут посвящены 
и тем событиям, которые сей-
час проходят в четырех новых 
регионах в зоне СВО, и собы-
тиям, происходившим в этих 
регионах в ходе Великой Оте-
чественной войны, — доба-
вил Александр Сидякин.
В свою очередь депутат Мос-
гордумы Евгений Герасимов 
отметил, что «Диктант Побе-

ды» увлекает людей 
самых разных возрас-
тов: от школьников 
до ветеранов. Среди 
участников, по его 
словам, много моло-
дежи. А предстоящий 
«Диктант Победы» он 
назвал масштабным 
событием, не имею-
щим аналогов в дру-
гих странах.

Председатель комитета Госду-
мы РФ по обороне Андрей 
Картаполов подчеркнул, что 
проведение акции «Диктант 
Победы» в стране становится 
важной тради цией.
— Это правильно, потому что 
для того, чтобы помнить, надо 
знать историю, — сказал Ан-
дрей Картаполов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице запустили обучаю-
щие курсы для молодежи. 
Как правительство города 
поддерживает молодое по-
коление, вчера «ВМ» расска-
зала руководитель проекта 
«Молодежь Москвы» Марга-
рита Савинкина (на фото).

Маргарита Юрьевна, в Москве 
открылась академия «Моло-
дежь Москвы». В чем ее 
задача?
Работа академии направлена 
на то, чтобы предоставить мо-
лодым москвичам возмож-
ность обучиться навыкам 
программирования, дизайна 
и самопрезентации. Занятия 
проходят в рамках дополни-
тельной программы, которая 
включает три основных блока 
обучения. Так, курс «Искус-
ственный интеллект в креа-
тивных профессиях» блока 
«Цифровое пространство» 
ориентирован на творческую 
молодежь. Эксперт расскажет 
о правовых аспектах работы 
с нейросетями, их возможно-
стях в области генерации ме-
диафайлов. Слуша тели трека 
«Программирование теле-
грам-ботов» научатся пропи-
сывать пользовательские сце-
нарии, работать с платежны-
ми онлайн-системами и ад-
министрировать проекты. 
Программа «Дизайн. Базо-
вый уровень» подойдет для 
новичков. Они познакомятся 
с историей этого вида деятель-
ности, его развитием в интер-
нет-пространстве и другими 
аспектами. Еще один курс из 
блока «Медиасреда» посвятят 
созданию сайтов в открытом 
конструкторе. А трек «PR 
и создание личного бренда» 
будет интересен предприни-
мателям. Упор в обучении сде-
лают на развитие навыков вы-
ступления и самопрезента-
ции, а также на оформление 
социальных сетей.
Как город поддерживает моло-
дежь и помогает развиваться 
молодым людям?
В Москве живут более 3,2 мил-
лиона молодых людей, кото-
рые полны энергии, планов, 
но часто не знают, куда напра-
вить свои силы или какие ре-
сурсы использовать для реа-
лизации идей. Москва — это 
город для молодежи. В столи-
це созданы возможности для 
всестороннего развития ре-
бят: ведущие учебные заведе-
ния, инновационные площад-
ки, масштабные городские 
и всероссийские события. Для 
реализации их запросов уже 
пять лет работает городской 

проект «Молодежь Москвы». 
За время его работы было ор-
ганизовано свыше пяти тысяч 
мероприятий. Также в городе 
регулярно проходят масштаб-
ные события: Дни студенче-
ства, фестиваль «День моло-
дежи», «День первокурсни-
ка», форум-выставка «Город. 
Карьера. Бизнес» и другие. 
Свыше трех тысяч инициатив 
в разных сферах получили 
поддержку.
Уникальной площадкой явля-
ется мультиформатное про-
странство «Молодежь Мо-
сквы», в котором доступны 
самые необходимые для моло-
дежи сервисы, работающие 
на бесплатной основе. Здесь 
можно забронировать ковор-
кинг, медиастудию, залы для 
мероприятий, тренировок 
и другие площадки. Благодаря 
этой инфраструктуре моло-
дежь может создавать соб-
ственные проекты и вопло-
щать их в жизнь.
Также работает онлайн-пор-
тал «Молодежь Москвы», ко-
торый помогает ребятам быть 
в курсе всех возможностей, 
предоставляемых столицей. 
Отмечу, что присоединиться 
к проекту «Молодежь Мо-

сквы» могут все желающие 
в возрасте от 14 до 35 лет.
Недавно у вас стартовали бес-
платные занятия по самопре-
зентации. Что они собой пред-
ставляют?
Занятия предназначены для 
экспертов, предпринимате-
лей и тех, кто хочет заявить 
о себе. Участники узнают, как 
управлять впечатлением, что 
такое основы пиара, как зало-
жить правильный фундамент 
в создание своего личного 
бренда. Эксперты поделятся 
с молодежью советами, как 
транслировать свою уникаль-
ность через визуал, архетипы 
и артефакты, расскажут о се-
кретах создания экспертных 
самопрезентаций и оформле-
ния социальных сетей, а так-
же о том, как стать увереннее 
в себе.
Помимо этого, участники на-
учатся строить сильный лич-
ный бренд, раскрывать и под-
черкивать свои сильные сто-
роны, узнают об уникально-
сти для получения результатов 
в бизнесе и личной жизни, 
поймут индивидуальную 
стратегию развития личного 
бренда на ближайший год, по-
высят узнаваемость личного 
бренда.
Какие еще активности вы гото-
вите для молодежи и как ребя-
та могут принять в них участие?
Сейчас в Москве проходит 
10-й юбилейный фестиваль 
«Московская студенческая 
весна», на котором студенты 
города могут проявить свои 
таланты. У молодых москви-
чей еще есть возможность по-
дать заявку на официальном 
сайте на один из спецпроектов 
мероприятия — творческий 
фестиваль-конкурс «Салют, 
Победа!».
Также в Год защитника Отече-
ства и 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
проект «Молодежь Москвы» 
проводит серию патриотиче-
ских мероприятий. Для ребят 
проходят экскурсии, истори-
ческие диктанты, диалоги 
с Героями и многое другое.
А 18, 21, 22 и 30 апреля в сто-
лице пройдут игры одной 
восьмой финала Лиги КВН 
«Молодежь Москвы». На сце-
не встретятся более 50 студен-
ческих команд, которые будут 
бороться за звание лучших. 
По результатам игр определят 
команды, которые получат 
возможность пройти в чет-
вертьфинал лиги КВН «Моло-
дежь Москвы».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Досье
Маргарита Юрьевна 
Савинкина родилась 
в 1998 году. В детстве 
мечтала стать перевод-
чиком. Окончила РЭУ 
имени Г. В. Плеханова, 
факультет экономики 
и права. С первого курса 
была активистом волон-
терского центра вуза. 
В 2019 году стала побе-
дителем премии «Пле-
хановская гордость». 
После вуза работала 
в Комитете обществен-
ных связей и молодеж-
ной политики Москвы, 
а с 2022 года возглавля-
ет проект «Молодежь 
Москвы». 

Работы на конкурс «На-
следие моего района» 
принимают в восьми но-
минациях. Среди них — 
«Москва музыкальная», 
посвященная 185-летию 
со дня рождения Петра 
Чайковского, и «Подзем-
ные дворцы Москвы», 
приуроченная к 90-летию 
столичного метро. Луч-
шие работы покажут 
на уличных выставках.
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8 апреля. Софья Плахутина живет в районе Северное Бутово. Для участия в конкурсе «Наследие 
моего района» она нарисовала космическую детскую площадку. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

11 апреля. Депутат Мосгордумы Евгений Герасимов (слева) 
и координатор партпроекта «Историческая память» 
Александр Сидякин на открытии выставки на Гоголевском 
бульваре. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
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Франция настолько обеднела, что хочет покрыть 
дефицит бюджета за счет налога с богатых
Временное повышение нало-
гов для наиболее состоя-
тельных граждан Франции, 
введенное в этом году 
для латания дыр в бюджете, 
может стать постоянным.

Об этом в эфире канала 
BFMTV заявил глава Минфи-
на страны Эрик Ломба.
— Дополнительные два мил-
лиарда евро — это существен-
но, но также это вопрос спра-
ведливости, поскольку мы 
просим от всех больших уси-
лий, — пояснил Ломба. 
По его словам, мера затронет 
десятки тысяч граждан, «де-
монстрируя их ответствен-
ность перед обществом». Со-
гласно бюджету на 2025 год, 
наиболее обеспеченные 
граждане с доходом свыше 
250 тысяч евро в год на одного 

человека (примерно два мил-
лиона рублей в месяц) 
и в 500 тысяч евро для пары 
без детей должны будут упла-
тить налог минимум в разме-
ре 20 процентов. По словам 
Эрика Ломба, бюджет Фран-
ции на 2025 год предполагает 
жесткую экономию ради со-
кращения бюджетного дефи-
цита, а также уменьшения 
госдолга, который превысил 
3,3 триллиона евро и достиг 
113,7 процента ВВП. Ради это-
го в 2025 году планируется со-
кратить государственные 
расходы на 40 миллиардов 
евро. При этом еще 20 милли-
ардов необходимо получить 
в рамках повышения налогов 
для крупных компаний и бо-
гатого населения.
— Для сравнения: госдолг Рос-
сии по итогам 2024 года — 

14,5 процента ВВП, в 7,8 раза 
меньше французского. И, кста-
ти, в 8,3 раза меньше амери-
канского — если считать по 
тому же принципу: по отноше-
нию к ВВП страны, — пояснил 
кандидат экономических наук 
преподаватель МГУ Виктор Ку-
дрявцев. — И Франция, и США, 
и большинство других стран 
Запада сейчас в крайне слож-
ном экономическом положе-
нии. Поправлять его за счет 
богатых — это глупость, попу-
лизм. Ни сто, ни тысяча, ни де-
сять тысяч богатых вашу стра-
ну из финансовой пропасти не 
вытянут. Нужны структурные 
реформы в экономике, кото-
рые сейчас пытается запу-
стить Трамп. А Макрон даже 
и не пытается.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru 

Столичные экспортеры посоревнуются за право 
назваться лучшими. И шансы у них высокие
Число российских экспорте-
ров, представляющих малый 
и средний бизнес, с 2020 года 
выросло почти вдвое. Пред-
приниматели сумели адапти-
роваться сначала к ковиду, 
а потом и к санкциям.

Об этом рассказала президен-
ту Владимиру Путину гене-
ральный директор Российско-
го экспортного центра Веро-
ника Никишина.
— Лучших отечественных экс-
портеров уже седьмой год по-
могает определять всероссий-
ская премия «Экспортер го-
да», которая организована по 
национальному проекту 
«Международная кооперация 
и экспорт». В этом году прием 
заявок на участие уже начался 
и продлится до 31 мая, — рас-
сказала Никишина.
По ее словам, к настоящему 
моменту участниками пре-

мии стали уже более пяти ты-
сяч российских компаний. 
В 2025 году победителей пре-
мии «Экспортер года» выбе-
рут в 20 номинациях. В основ-
ных, которые подходят как 
для МСП, так и для крупного 
бизнеса, будут определены 
лучшие экспортеры в про-
мышленности, машинострое-
нии, продукции агропромыш-
ленного комплекса и готового 
продовольствия. Помимо это-
го, выберут экспортера года 
в сфере услуг и трейдера года. 
Кстати, столичные компании 
и предприниматели активно 
номинируются на премию 
и нередко ее получают. Так, 
например, в номинации «Экс-
портер года в сфере готового 
продовольствия» в прошлом 
году второй стала компания 
«Объединенные кондитеры», 
экспортирующая кондитер-
ские изделия. В номинации 

«Экспортер года в сфере ус-
луг» второй стала компания 
«РЖД Логистика», предлага-
ющая услуги по организации 
доставки грузов и логистиче-
ское обслуживание. В номи-
нации «Лучший молодой 
предприниматель-экспор-
тер» в число призеров попал 
Камо Сандросян, генераль-
ный директор компании «Рус-
АгроТрейд», экспортирую-
щей зернобобовые и маслич-
ные культуры.
— «Экспортер года» позволяет 
представить стране успешные 
примеры предприниматель-
ства и инноваций, подчерки-
вающие динамичное разви-
тие нашего экспорта и его го-
товность к международной 
конкуренции, — отметила на 
встрече с президентом России 
Вероника Никишина.
ВАСИЛИЙ СОЛДАТОВ
edit@vm.ru

Разговеться в США 
смогут не все 

В США проблема с яйцами. Звучит не-
сколько двусмысленно, но суть — од-
нозначна: куриные яйца в остром де-
фиците, цены на них подскочили до 
небес. Красить на Пасху нечего. 
Конечно, тут же нашли виноватого. 
Великий обличитель Илон Маск, гнев-
ливый, будто Зевс-громовержец, об-
винил бывшего президента США Джо 
Байдена в убийстве кур. «По приказу 

администрации Байдена произошло безумное убийство 
150 миллионов кур-несушек», — сказано в обращении 
Маска через соцсети к страждущим яиц гражданам. Кон-
кретно в данной ситуации Маск повел себя как натураль-
ная ябеда: Байден и правда был способен отвечать не за 
все свои поступки, однако «убийства» несушек были не 
следствием его безумия, а результатом решения, приня-
того Министерством сельского хозяйства США — так пы-
тались сдержать распространение высококонтагиозного 
птичьего гриппа. По данным Американской федерации 
фермерских бюро, вирус с 2022 года поразил 100 миллио-
нов птиц. 
И вот на пороге Пасха, в США — 
дефицит яиц, цены на них взле-
тели куда выше опустевших ку-
рятников, а Европа помочь обе-
щала, но не с избытком — самим 
мало. Скоро же праздник! 
На фоне этой истории в США — 
бунт креатива: под пасхальные 
яйца красят картофелины, зе-
фир и маршмеллоу. Не поверите, 
но в ход идет и репчатый лук, 
а кроме того — камни! В ход за-
пустили и пластиковые изделия, 
и яйца из смеси различных сла-
достей, покрытые белым шоко-
ладом. Странно, что не попались 
на глаза сообщения о покраске 
киви — казалось бы, побрил их 
да и крась на здоровье. А вот на-
стоящее яйцо в пасхальной кор-
зиночке ныне в Америке — при-
знак богатства. Кстати, Белый 
дом от пластиковых яиц для украшения отказался, отсто-
яв право власти на яйца натуральные, к чему многие от-
неслись с недобрым напряжением. Разговеются по прави-
лам не все. А как же христианское смирение?   
Разбирать экономическую подоплеку истории не будем: 
неинтересно. Понятно, что птичий грипп — беда, можно 
лишь посочувствовать. И миллионы отлетевших куриных 
душ впечатлили, жалко несушек. Но в истории с непра-
вильными (точнее — подложными) яйцами на светлый 
праздник видится философский смысл. Старину Байдена 
можно клеймить как угодно, хоть куроубийцей, хоть ку-
рощупом, можно валить на него вину за все — и ничего он 
не сделает. Но в этой истории отразилась суть американ-
ской политики: она все время на словах стремится выгля-
деть правдивой, а по сути — искусственна и неискренна. 
Шоколадные или пластиковые яйца на Пасху — это и есть 
та самая неправда, поскольку яйцо настоящее и непре-
менно крашеное есть символ Пасхи, обозначающий тор-
жество жизни, обновление и победу над смертью, а яйцо 
шоколадное может быть символом разве что ожирения 
и диабета. Лучше уж ничего бы не красили, ей-богу, чем 
устраивать подобную профанацию. Впрочем, американ-
цам это не впервой. И не в Байдене дело — привычка.  

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Сектор Газа остался 
без еды и больниц
После удара по больнице 
«Аль-Ахли» в городе Газа 
не осталось ни одного меди-
цинского учреждения, спо-
собного принимать раненых.

Об этом заявил телеканалу Al-
Jazeera официальный пред-
ставитель службы граждан-
ской обороны сектора Газа 
Махмуд Басаль.
— В результате продолжаю-
щихся израильских ударов по 
сектору Газа с утра воскресе-
нья погибли 30 человек. Есть 
сотни раненых, но лечить их 
негде. «Аль-Ахли» — един-
ственная больница в городе 
Газа, которая оказывает по-
мощь тысячам граждан. Уда-
ры по ней означают, что вся 
медицинская система города 
будет парализована. Бригады 
гражданской обороны не зна-
ют, куда везти раненых в ре-

зультате продолжающихся 
бомбардировок, все закрыто, 
все места под угрозой уда-
ров, — сказал Махмуд Басаль.
Между тем армия обороны 
Израиля (ЦАХАЛ) заявила, 
что в больнице «Аль-Ахли» 
располагался командный 
центр палестинского движе-
ния ХАМАС, поэтому по ней 
и ударили. Напомним, в ночь 
на 18 марта ЦАХАЛ возобно-
вил удары по сектору Газа. 
— Атаки продолжились в свя-
зи с отказом ХАМАС принять 
американский план продле-
ния режима прекращения ог-
ня и освобождения заложни-
ков, — заявил премьер Израи-
ля Биньямин Нетаньяху.
Израиль также закрыл въезд 
в Газу грузовиков с гуманитар-
кой: морит жителей голодом.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

ВАСИЛИЙ ГОЛОВНЯ
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ОТДЕЛА 
БЛИЖНЕГО И ПОСТСОВЕТСКОГО 
ВОСТОКА ИНИОН РАН

Ближний Восток так устро-
ен, что стороны конфликта 
обычно заключают переми-
рие только ради перегруп-
пировки и ротации воен-
ных. Перемирие ХАМАС 
и ЦАХАЛ в нынешнем году 
было ровно об этом. Пере-
дохнули и начали по новой. 

ИГОРЬ ЗАБЕЛИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ЧЛЕН ЛИГИ 
ВОЕННЫХ ДИПЛОМАТОВ  

Есть две правды. Первая: 
ХАМАС действительно по-
рой располагает команд-
ные пункты в больницах. 
Вторая: Израиль не счита-
ется ни с какими сопутству-
ющими жертвами. Думаю, 
его задача — не уничто-

жить ХАМАС (это физически 
невозможно), а выдавить 
население Газы в соседние 
страны. Под угрозой полно-
го физического уничтоже-
ния. Проблема в том, что со-
седи — Египет, Иордания 
и другие страны — видеть 
на своей территории пале-
стинцев не очень хотят.

ГРИГОРИЙ ЛУКЬЯНОВ
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
ВОСТОКОВЕДЕНИЯ РАН

Конфликт в Газе продол-
жится, потому что ни одна 
из сторон не добилась сво-
его и при этом имеет воз-
можности продолжать бое-
вые действия. Плюс этот 
конфликт нужен Нетаньяху 
как способ сохраниться 
в Израиле у власти. Война 
в Газе будет дестабилизи-
ровать Ближний Восток.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

Э тот день был уч-
режден в 2010 го-
ду департамен-
том обществен-
ной информации 

ООН. А дата — 20 апреля — 
была выбрана, чтобы отдать 
должное создателю китай-
ской письменности Цан Цзе, 
который и придумал иерогли-
фы пять тысяч лет назад. Ми-
фы гласят, что он в течение 
трех дней создавал иерогли-
фы. В это время боги и призра-
ки плакали, так как были вос-
хищены гениальностью изо-
бретения, позволяющего те-
перь записывать события. 
В это время сыпался дождь из 
проса, так как даже небо 
и земля были удивлены таким 
удивительным открытием... 
По словам старшего препода-
вателя кафедры иностранных 
языков юридического инсти-
тута РУДН Ван Чэнь, многих 
студентов при изучении ки-
тайского поначалу пугают ие-
роглифы, ведь их примерно 
50 тысяч. Но на деле все не так 
страшно, нужно лишь приду-
мать визуальную ассоциацию 
к символам. 
— Но грамматика, как ни 
странно, не вызывает особых 
проблем у студентов, ведь 
в китайском не так много кон-
струкций построения предло-

Каждый хочет познать тайну 
древнего дракона
20 апреля отмеча-
ется День китай-
ского языка. 
Его популярность 
растет среди мо-
сквичей огром-
ными темпами. 
И количество 
языковых школ 
с каждым годом 
растет. «ВМ» узна-
ла, с чем связано 
желанием выу-
чить китайский. 

Китай близко

В прошедшую субботу, 
12 апреля, на «ЦСКА Арене» 
прошел 18-й Международ-
ный фестиваль экстремаль-
ных видов спорта «Прорыв». 
Корреспонденты «ВМ» узна-
ли, как у спортсменов полу-
чается нарушать законы 
физики. 

Столица на один день превра-
тилась в мировой центр экс-
тремальных видов спорта. 
В этом году под куполом 
«ЦСКА Арены» собралось 
больше ста спортсменов со 
всего мира — из России, Испа-
нии, Австралии, Франции, 
Германии и Швеции. Среди 
них — легенды экстремально-
го спорта, чьи имена звучат 
как синоним бесстрашия: на-
пример, Джексон Стронг 
и Роб Адельберг, австралий-
ские мастера переднего саль-
то на байке. 
В этом году в программу «Про-
рыва» вошли мотофристайл 
(FMX), фристайл на снегохо-
дах, квадроциклах, дрифт, 
стантрайдинг, шоу каскаде-
ров, силовой экстрим и мно-
жество других экстремальных 
спортивных дисциплин. Все 
время, пока проходил фести-
валь, играла музыка: артисты 
исполняли популярные рок-
хиты. Спортсменам же оста-
валось виртуозно исполнять 
удивительные трюки под зна-
комые песни, придающие по-
зитивный настрой.
— Честно говоря, я не знал, 
чего ожидать от приезда в ва-
шу страну, потому что никог-
да не был здесь раньше, — де-
лится эмоциями водитель из 
Австралии Пэт Боуден. — 
Считаю, организаторы фести-
валя сделали все возможное 
и невозможное. Это спортив-
ное событие высшего уровня, 
так что я очень счастлив 
и польщен тем, что нахожусь 
здесь. 

После машинного дрифта на 
площадку фестиваля вышли 
стронгмены — сильнейшие 
мужчины России. На глазах 
у зрителей они легко подни-
мали штанги колоссального 
веса. Стантрайдинг (экстре-

мальная езда на мотоцикле, 
при которой гонщик поднима-
ет его на одно колесо. — «ВМ») 
стал следующей дисциплиной 
экстремального спорта, пред-
ставители которого выехали 
на площадку фестиваля и сра-
зу покорили зрителей. 
Самое удивительное, что в фе-
стивале «Прорыв» среди 
участников значится лишь од-
на девушка — Дарья Харчен-
ко. Она уже около трех лет вы-
полняет акробатические трю-
ки и нарушает законы физики 
на своем розовом мотоцикле. 
— Я очень боялась, что не смо-
гу встать на одно колесо из-за 
пролившегося автомобильно-
го антифриза, но все обо-
шлось, — рассказывает «ВМ» 
Дарья. — Самое страшное — 
выступать на новой арене. Од-
нако за счет опыта страх при-
тупляется. Мне кажется, у нас 
получилось удивить зрителей 
необычными трюками. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Спортсмены удивили зрителей 
опаснейшими трюками 

12 апреля. Спортсменка Дарья Харченко показала, 
что мотоцикл подчиняется и хрупкой девушке

жений. А вот с устной речью 
могут возникнуть трудности, 
ведь в этом языке есть четыре 
тона, которые и меняют зна-
чение слов, — говорит Ван 
Чэнь. 
Именно поэтому восприни-
мать устную речь носителя 
гораздо проще, когда у чело-
века есть музыкальный слух.
Интерес к китайскому среди 
москвичей значительно вы-
рос за последние четыре года. 
— Это может быть связано 
с укреплением экономиче-
ских связей России и КНР, так 
как они торговые партне-
ры, — утверждает руководи-
тель школы изучения китай-
ского языка Фань Юйвэнь. — 
Также культурному обмену 
способствует сотрудничество 

двух стран в рамках инициа-
тивы по объединению сухо-
путного и морского торговых 
путей «Один пояс — один 
путь». 
Тут знание второго языка 
уже просто необходимо для 
работы. 
— А еще я заметила, что рос-
сийская молодежь увлечена 
азиатской музыкой, сериала-
ми и традициями, — говорит 
Фань Юйвэнь. 
В Москве даже есть отдельные 
магазины, где продаются 
только китайские товары, на-
пример, известная приправа 
«13 специй» для жареного мя-
са. Более того, в городе прово-
дится много мероприятий, 
посвященных дружбе «медве-
дя и дракона» (дракон — сим-

вол Китая). Так, уже не в пер-
вый раз прошел фестиваль 
«Китайский Новый год», на 
бульварах развесили арт-
объекты с символом Подне-
бесной — пандой, некоторые 
улицы украсили бумажными 
фонариками. А на Манежной 
площади зимой можно было 
попробовать блюда традици-
онной китайской кухни — 
блинчики с уткой по-пе кин-
ски или пирожки на пару — 
баоцзы. 
Но лично коснуться китай-
ской мечты студенты могут 
в рамках программ обмена 
обучающимися. По словам 
посла КНР в РФ Чжана Хань-
хуэя, согласно данным за 
2024 год, более 12 тысяч рос-
сийских студентов учатся 

в китайских университетах. 
Вслед за повышением интере-
са к Китаю и китайскому язы-
ку в России более 200 универ-
ситетов открыли курсы китай-
ского, и около 90 тысяч чело-
век разных возрастов учат 
этот язык. 
Так, одними из самых пре-
стижных вузов для русских 
студентов стали Пекинский 
университет, Университет 
Цинхуа и Университет Фу-
дань. Там ребята вовсе забы-
вают про языковой барьер. 
Получив диплом вуза КНР, 
студент становится конкурен-
тоспособным на международ-
ном рынке труда, а знатоки 
китайского высоко ценятся. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В сравнении с 2023-м 
количество столичных 
школ китайского языка 
в 2024 году увеличилось 
в более чем два раза, 
их насчитывалось 98. 
Учить китайский стало 
перспективно, поэтому 
родители отдают на курсы 
даже детей дошкольного 
возраста. Как известно, 
высокий спрос ведет 
к росту предложений, 
так, количество вакансий 
со знанием китайского 
языка за 2024 год вырос-
ло на 63 процента.

КСТАТИ

12 апреля. Старший преподаватель кафедры иностранных языков юридического института РУДН Ван Чэнь уверена, что упражнения из учебника «Новый практический 
курс китайского языка», помогут студентам с легкостью выучить иероглифы и грамматику жителей Поднебесной. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Фестиваль экстремально-
го спорта «Прорыв» про-
ходит уже 18 лет. За все 
время около тысячи спор-
тсменов со всего мира 
становились частью од-
ной истории. Ежегодно 
в программу фестиваля 
входят мотофристайл 
(FMX), фристайл на снего-
ходах, фристайл на ква-
дроциклах, дрифт, стан-
трайдинг, шоу каскадеров 
и множество других экс-
тремальных спортивных 
дисциплин. 

СПРАВКА



Главная тема Вечерняя Москва 15 апреля 2025 года № 69 (29998) vm.ru4

Депутат Мосгордумы 
Александр Лиханов посе-
тил также Запорожскую 
и Херсонскую области, пе-
редав местным жителям 
большой объем лекар-
ственных средств. Препа-
раты закупили на общую 
сумму 300 тысяч рублей. 
Также жители просят ред-
кие лекарства, например, 
необходимые при лече-
нии таких сложных забо-
леваний, как эпилепсия. 

СПРАВКА

Мастера сохраняют облик 
старинных храмов 
Член Союза художников ЛНР 
облицовщик-мозаичник 
Юрий Кононов восстанавли-
вает мозаичное обрамление 
скульптуры Божией Матери 
у храма в честь иконы «Уми-
ление» в Луганске. 

Памятник был создан 3 дека-
бря 2000 года мастерами Со-
юза художников Луганщины 
Владимиром Симоненко 
и Сергеем Жиделем. За 
25-летнюю историю скуль-
птура пережила многое: по-
стоянные обстрелы ВСУ, а так-
же непредсказуемые погод-
ные условия. Любая другая 
скульптура могла бы сильно 
испортиться, однако не эта.
— Пошли небольшие трещи-
ны на мозаике. А когда я за-
брался по лесам на самую вер-
шину памятника, увидел, что 
мозаика запачкана строитель-
ным клеем, — рассказывает 
«ВМ» Юрий Кононов. — Про-
сто водой такой состав не 
убрать, поэтому все пришлось 
делать механически. Потратил 
на очистку много времени. По-
мимо этого, большие неприят-
ности доставил и некачествен-
ный цемент, в который, скорее 
всего, добавляли моющее 
средство. За счет этого разру-
шается плоскость, нарушается 
грунт, основа, и мозаика начи-
нает отслаиваться.
Закончить восстановление 
скульптуры Юрий собирается 
к концу апреля, прямо перед 
празднованием Первомая. 
Помимо этого, Юрий недавно 
закончил восстановление двух 
советских мозаик в спортив-
ном комплексе Первомайска 
(Сокологорска), ЛНР. 
— Изначально власти хотели 
снести постройку, — отмечает 
Кононов. — Наверное, к делу 
подключились простые жите-
ли, активисты и обществен-
ные деятели. Они смогли дока-
зать, что мозаики необходимо 
сохранить. Одна из них — фа-
садная, вторая же находится 
на одной из стен бассейна. 
Кроме того, Юрий Кононов от-
метил, что Союз художников 
России всегда стремится по-

П рошедшая гума-
нитарная мис-
сия для Алек-
сандра Лихано-
ва далеко не 

первая. Присоединенные рос-
сийские территории он знает 
хорошо и недельные поездки 
организует заранее. Глав-
ное — собрать все необходи-
мое для участников специаль-
ной военной операции и мир-
ных жителей, с которыми на-
лажена связь. Многие пишут 
Александру Лиханову напря-
мую — просят лекарства, 
средства гигиены, продукты 
питания. 
— Луганская область мне зна-
кома давно. До начала СВО 
часто там бывал, есть с чем 
сравнить, — говорит депутат.
Первым остановочным пун-
ктом стала Кременная. Марш-
рут проходил через Луганск, 
Счастье, Донецк, Рубежное. 
В Кременной — город, разби-
тый дронами ВСУ, Александр 
Лиханов привез насос для во-
дозаборного узла. Его покупа-
ли вместе с коллективом и ди-
ректором музея-заповедника 
«Коломенское» Мариной 
Люльчук. 
Город два месяца был без цен-
трального водоснабжения по-
сле удара вражеским БПЛА по 
водозаборному узлу.
— Благодаря моему товарищу 
для бойцов собрали манго, 
финики, орехи — получился 
целый фургон. Да и такой пе-

рекус очень полезен, — про-
должает Александр Лиха-
нов. — Привезли также каче-
ственные напитки. 
Ближе к Северодонецку пей-
заж выглядел удручающе — 
вокруг чернели остовы сго-
ревшего соснового леса. А сам 
Северодонецк встретил выго-
ревшими глазницами много-
этажек, звенящей тишиной 
из-за отсутствия связи.
В пригороде Рубежного со-
стоялась долгожданная встре-
ча с ребятами из первой 
танковой армии. Они при-
парковали свои боевые ма-
шины под козырьком разби-
той АЗС.

— В воздухе кружило враже-
ское «крыло», — вполне буд-
нично описывает сложившу-
юся опасную ситуацию Алек-
сандр Лиханов. — С бойцами 
обнялись, пообщались, пере-
дали продукты и маскировоч-
ные сети от депутата Мосгор-
думы Людмилы Стебенковой. 
Ребята были рады встрече.
Противник на том направле-
нии не дремлет. Один «при-
лет» случился по местной ма-
шине ДПС. Благо в тот раз обо-
шлось без жертв — экипаж 
успел выскочить из загорев-
шегося автомобиля.
Дальнейший путь лежал в сто-
рону Донецка.

— Поехали по дороге, которую 
я знаю. Но она достаточно 
сложная: через Горловку, Яси-
новатую и Макеевку. Под Гор-
ловкой активно работала ар-
тиллерия, — вспоминает 
Александр Лиханов. 
В Макеевке на блокпосту его 
предупредили: только что 
мощно отработала «Баба-яга» 
(общее прозвище сельскохозяй-
ственных мультикоптеров, 
переоборудованных в бомбар-
дировщики. — «ВМ»). 
Скорректировав планы, Алек-
сандр Лиханов со своим по-
мощником Григорием Шапо-
валовым стал держать курс на 
запорожское направление. 

Там состоялась встреча с Дми-
трием Хлестовым — муници-
пальным депутатом столично-
го района Царицыно, подпи-
савшим контракт с Миноборо-
ны. Привез парням фрукты, 
орехи, финики, сухой душ, по-
сылки из дома.
— Самое важное для ребят — 
это письма. Именно слова под-
держки так сильно нужны 
в трудные минуты. В посылках 
письма разбирают в первую 
очередь, — сказал Хлестов. 
Поездка завершилась благо-
получно. Время готовиться 
к новой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Депутат передал бойцам 
продукты и письма из дома
Вчера депутат 
Мосгордумы 
Александр Лиха-
нов рассказал 
о поездке в Луган-
скую и Донецкую 
народные респу-
блики. Он привез 
туда гуманитар-
ный груз для бой-
цов и мирных жи-
телей. 

6 апреля. Депутат Мосгордумы Александр Лиханов (слева) привез из столицы фрукты, орехи, финики, сухой душ и письма из дома. Их принял боец Дмитрий Хлестов

Поддержка

Прикрываются мирными
Украинские власти используют мирное население в каче-
стве живого щита, заявили в Министерстве обороны РФ.
— Он (Киев. — «ВМ») размещает военные объекты и про-
водит мероприятия с участием военнослужащих в центре 
густонаселенного города, — отметили в ведомстве.
■
Армия Зеленского может пасть целиком
Продолжение конфликта на Украине приближает полное 
падение ее армии. В результате этого Россия может полу-
чить такие города, как Харьков и Одесса, допускает пол-
ковник французской армии, кавалер ордена Почетного 
легиона и национального ордена «За заслуги» Эрве Кар-
ресс.
— Интерес украинского народа, европейцев и американ-
цев — прекратить этот конфликт. Однако европейские го-
сударства и Украина не ведут себя соответствующим обра-
зом, — отметил он, вспоминая, что Киев в отличие от Рос-
сии не соблюдает договоренность о ненанесении ударов 
по энергетической инфраструктуре. — Зеленскому пере-
говоры невыгодны из-за того, что неонацисты все еще 
крайне влиятельны на Украине, поэтому мир с Россией 
представляет физическую угрозу его безопасности.
■
Враг заминировал кладбища
Боевики Вооруженных сил Украины целенаправленно 
минировали кладбища и другие места захоронений в при-
граничных районах Курской области. Такое заявление 
сделал врио председателя комитета региональной безо-
пасности Олег Горячев. 
— Мины и неразорвавшиеся боеприпасы могут быть за-
маскированы в зданиях, земле, траве и других местах, где 
их трудно увидеть, — отметил он.
В связи с этим врио губернатора Курской области Алек-
сандр Хинштейн попросил жителей приграничных райо-
нов не посещать в приближающиеся православные 
праздники населенные пункты, куда ограничен въезд. 
■
Виновных найдут и привлекут к ответственности
По факту обстрела со стороны Вооруженных формирова-
ний Украины электроподстанции в Курской области воз-
буждено уголовное дело о теракте. Об этом сообщили 
в СК России.
Следствием установлено, что 12 и 13 апреля боевики ВФУ 
с помощью беспилотников целенаправленно атаковали 
электроподстанцию в Железногорском районе Курской 
области. В результате обстрела мирные жители населен-
ных пунктов Железногорска и Дмитриева остались 
без электроэнергии. В ходе предварительного следствия 
будут установлены и привлечены к ответственности все 
причастные к этому преступлению.
■
Отбрасываем противника с занимаемых позиций
ВСУ концентрируют силы на красноармейском направле-
нии, чтобы удержать свои позиции. Об этом сообщил гла-
ва ДНР Денис Пушилин. 
— Российская Федерация продолжает отодвигать линию 
фронта в разных направлениях с разной интенсивностью. 
Но, например, на красноармейском направлении мы фик-
сируем концентрацию в резервах стороны противника. 
Враг старается как можно дольше удержать продвижение 
наших подразделений, — отметил Денис Пушилин.
■
Командование нацистов решает судьбы жребием
Чтобы выбрать, кого отправить на передовую, украинское 
командование предлагает военнослужащим тянуть жре-
бий. Об этом рассказал пленный военнослужащий ВСУ 
Сергей Коротков на видео, опубликованном Министер-
ством обороны России.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Российский медиатехнолог 
и издатель Никита Томилин 
среди столичных музейщи-
ков известен как меценат. 
Он регулярно делится с музе-
ями редкими документами 
из своих коллекций. «ВМ» 
поговорила с ним о том, 
как он собирает уникальные 
вещи и почему их отдает. 

Никита, как вы, занимаясь ме-
диатехнологиями, вдруг увле-
клись коллекционированием?
Я историк по образованию, 
поэтому эта сфера вызывает 
у меня интерес. С 2010 года 
я собираю артефакты, связан-
ные с Крымом. В основном это 
эфемеры (временные записи 
в бумажном или печатном ви-
де, не предназначенные для 
долгосрочного использова-
ния. — «ВМ»): брошюры, ат-
ласы, карты, письма, открыт-
ки. А началось все с поездки 
на полуостров, впервые я по-
бывал там во втором классе, 
и мне он очень понравился. 
Когда-то именно там произо-
шло знакомство моей бабуш-
ки с дедушкой. Затем, бывая 
на полуострове, я начал соби-
рать всякие интересные вещи 
и постепенно углубился 
в историю. Потом, по мере 
разрастания крымской кол-
лекции, я начал заниматься 
еще двумя темами — Москвой 
и всем, что связано с органа-
ми ВЧК, ОГПУ, МВД и Комен-
датурой Кремля.
Где вы ищете экспонаты 
для своих коллекций?
Чаще всего на аукционах 
и с помощью старого доброго 
сарафанного радио, ведь 
в среде коллекционеров все 
знают друг друга. Иногда, бы-
вает, что-то попадается на 
блошиных рынках, но редко. 
К сожалению, документы 
очень быстро изнашиваются, 
поэтому их стараются лиш-
ний раз никуда не возить. Но, 
к счастью, подделок в моей 
узкоспецифичной сфере поч-
ти нет.
Какой артефакт стал первым 
предметом в крымской кол-
лекции?

Открытка конца XIX века. Она 
хранила впечатления отдыха-
ющего одного из дореволюци-
онных санаториев о пребыва-
нии в нем, которыми он де-
лился со своими близкими. 
А позднее мне попалось 
огромное количество фото, 
книг и брошюр, связанных 
с отдыхом в Крыму, например 
в грязелечебницах, в том чис-
ле и тех, где любил отдыхать 
Антон Павлович Чехов. У ме-
ня есть, например, некоторые 
письма Ольги Книппер-Чехо-
вой из Крыма.
А как вы их храните?
Пока я храню их дома, в от-
дельной комнате, стараясь со-
блюдать температурный ре-
жим. Все документы находят-
ся в специальных «дышащих» 
конвертах.
Какой экспонат для вас самый 
ценный?

Все те артефакты, связанные 
с моим пребыванием на Дон-
бассе. Я уехал туда в 2015 году 
и в течение 2,5 года жил в До-
нецке — просто в какой-то мо-
мент почувствовал, что дол-
жен быть там. И мне удалось 
собрать интересную коллек-
цию оккупационных газет во-
енного времени. Эти номера 
довольно редко встречаются, 
потому что после войны они 
изымались. Помимо газет 
я собрал серию фотографий 
Крыма и Донбасса, сделанных 
во время войны.
Эти документы вам передали 
местные коллекционеры?
В основном да. Коллекционе-
ры, с которыми я общался, 
были довольно пожилыми. 
В 2014 году они приняли 
решение остаться в Донецке, 
заявив, что будут в городе 
до конца. Они передали мне 

эти вещи практически даром. 
У них не было наследников, 
которые бы разделяли их 
интерес. Сейчас в моем фон-
де находится более шести ты-
сяч единиц хранения, около 
800 единиц я планирую пере-
дать в ГИМ. 
Что именно передадите в Исто-
рический музей?
Это номера оккупационных 
газет, дагеротипы, относящи-
еся к периоду Крымской вой-
ны, редкие журналы. 
В какой момент у вас возникла 
потребность делиться частью 
находок с музеями?
Во-первых, со временем я по-
нял, что мне все сложнее под-
держивать определенный тем-
пературно-влажностный ре-
жим для хранения эфемеров. 
Во-вторых, мне не удалось по-
лучить грант на оцифровку до-
кументов для создания вирту-
ального музея. Поэтому я ре-
шил передать работу по оциф-
ровке и хранению документов 
государству. В таких музеях, 
как ГИМ, это поставлено на по-
ток. А сам сосредоточусь на 
другом направлении — буду 
собирать скелеты вымерших 
млекопитающих и ящеров.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Коллекционер Никита Томилин:
Все началось с любви к Крыму 

8 апреля. Никита Томилин передает в дар Музею Москвы 
артефакты, связанные с его родным районом Перово

Громкое дело

Полицейские 
выявили 
террористов 

Вчера сотрудники МВД Рос-
сии задержали двух ино-
странных граждан, которые 
готовились вступить в терро-
ристическую организацию.

Во время одного из недавних 
рейдов по выявлению неле-
гальных мигрантов полицей-
ские задержали двоих ино-
странных граждан, которые 
находились на территории РФ 
нелегально. По решению суда 
им было назначено выдворе-
ние в одну из стран Средней 
Азии, и поначалу они находи-
лись в Центре временного со-
держания иностранных граж-
дан. Однако при проверке 
смартфонов сотрудники пра-
воохранительных органов 
установили, что мужчины го-
товились к вступлению в тер-
рористическую организацию. 
По данному факту было воз-
буждено уголовное дело по ста-
тьям 30 часть 1, 205.5 часть 2 
(подготовка к вступлению 
в организацию, которая в соот-
ветствии с законодательством 
Российской Федерации при-
знана террористической). Ви-
новным была избрана мера 
пресечения — заключение под 
стражу.
— Теперь им грозит от 10 до 20 
лет лишения свободы со штра-
фом до 500 тысяч рублей, — го-
ворит юрист Дмитрий Иванов.
Ветеран Федеральной мигра-
ционной службы генерал-май-
ор милиции в отставке Виктор 
Вохминцев рассказывает, что 
в МВД сейчас создается подраз-
деление, которое будет прове-
рять всех въезжающих ми-
грантов и выявлять подозри-
тельных лиц.
— К созданию такого подраз-
деления подтолкнула сама 
жизнь: на данный момент есть 
процент въезжающих в Рос-
сию, которые не становятся 
на учет, — объясняет Вохмин-
цев. — Именно они становятся 
преступным элементом.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Досье
Никита Томилин — поли-
толог, меценат, коллек-
ционер и публицист, 
член Союза писателей и 
Русского географическо-
го общества. В 2015 году 
Никита основал свой 
благотворительный 
фонд, целью которого 
является помощь детям 
с нарушениями слуха 
из Донецкой и Луганской 
народных республик, по-
страдавшим от военных 
действий. Кроме того, 
фонд поддерживает та-
лантливую молодежь 
и способствует пополне-
нию фондов российских 
музеев.

Храм в честь иконы Божи-
ей Матери «Умиление» 
основан в 1993 году. 
Он отличается уникаль-
ной архитектурой за счет 
витражных окон. Для пра-
вославных храмов это 
большая редкость, по-
добного нет на террито-
рии Украины и Белорус-
сии. В этой церкви уста-
новлена уникальная си-
стема — электронный 
звонарь. Там есть 12 коло-
колов, самый большой 
весит около трех тонн, са-
мый маленький — трех-
килограммовый.
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14 апреля. Член Союза художников ЛНР Юрий Кононов 
восстанавливает мозаику в храме Божией Матери 
«Умиление»

мочь в сохранении историче-
ского прошлого страны. 
Другие мастера также уча-
ствуют в восстановлении па-
мятников культуры Донбасса. 
В конце 2024 года волонтеры 
и специалисты отреставриро-
вали церковь Святой блажен-
ной Ксении Петербургской 
и обновили Свято-Петропав-
ловский кафедральный собор 
в Луганске. В этих храмах бы-
ла обновлена облицовка 
и внутренняя часть. За счет 
этого новый храмовый ком-
плекс не только будет привле-
кать верующих, которые смо-
гут найти здесь утешение 
и поддержку, но и станет важ-
ной частью культурного и ар-
хитектурного облика города.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Рюкзак на плечах, в руке би-
лет на электричку до конеч-
ной станции. 
— Чем дальше от города, 
тем больше шанс, что кто-
нибудь остановится тебя 
подобрать, — рассказывает 
Павел. — Поэтому каждое 
путешествие начинается где-
нибудь в Московской обла-
сти, в поле.
Автостопом он увлекся в сту-
денческие годы. Причина про-
ста: путешествовать хотелось, 
а денег было немного.
— А прелесть такого вида от-
дыха в том, что тебе практиче-
ски ничего не нужно, — уточ-

няет Павел. — Для сна и отды-
ха нужно взять с собой палат-
ку. Деньги на еду можно так 
или иначе заработать непо-
средственно в самом путеше-
ствии. Я, например, беру с со-
бой гитару и выступаю на 
улочках разных городов.
Павел много куда ездил авто-
стопом, но самый частый его 
маршрут — из Москвы в Крым 
и назад. Однажды он добрался 
от полуострова до столицы за 
рекордно быстрые два дня!
— Меня подобрал человек на 
большой дорогой машине, 
сказал, что ему скучно в доро-
ге и он ищет попутчика. Ну 
вот мы с ним разговорились 
и доехали прямо до Москвы. 
Он меня аж к дому подки-
нул, — вспоминает Павел.
Самое долгое путешествие 
у Еремина было до Астрахани. 
Автостопом редко можно до-
ехать до конечной точки 
маршрута: тебя подвозят ту-
да, куда удобно водителю.
— По моим подсчетам, в сред-
нем останавливается одна ма-
шина из 250. Поэтому вертеть 
носом и ждать, когда появит-
ся человек, путь которого пол-
ностью совпадает с желаемым 
тебе маршрутом, — не самая 
лучшая стратегия. Если чело-
век едет хотя бы в нужную сто-
рону — это уже хорошо, — 
уточняет Павел.
Когда он поехал в Астрахань, 
его подобрала пожилая пара 
грибников. Они предложили 
ему переночевать у них, по-
скольку парень уже пару не-
дель подряд спал в палатке. 
Он согласился.
— А у них в деревне так хоро-
шо было, что я задержался на 
два-три дня. Бабушка готови-
ла каждый вечер пироги, 
а я то тут, то там по хозяйству 
помогал, — делится подроб-
ностями путешественник.
По его словам, когда садишься 
к людям в машину, в первую 
очередь нужно завести разго-

вор. Это позволяет узнать, что 
за люди тебя везут, а также да-
ет им понять, что ты хороший, 
адекватный человек.
— Все-таки люди бывают раз-
ные, поэтому автостоп — до-
вольно опасный вид путеше-
ствий. Я бы точно не рекомен-
довал его девуш-
кам, — уточняет 
Павел. — На вся-
кий случай у меня 
всегда есть с собой 
средства самообо-
роны. 
У парня также есть 
несколько правил, которых он 
придерживается для более 
безопасной поездки. Напри-
мер, он не автостопит в ноч-
ное время. 
— В эти часы адекватные лю-
ди чаще всего не останавлива-
ются, из-за чего велик риск 
нарваться на маргиналов или 
не самых приятных лично-
стей, — рассказывает Павел. 

Кроме того, автостопер реко-
мендует выбирать популяр-
ные, большие трассы и ездить 
по маршрутам, которые уже 
опробованы другими путеше-
ственниками.
— У этого вида поездок боль-
шое сообщество, у которого 

есть свои группы 
и чаты в социаль-
ных сетях. Там бо-
лее опытные ребя-
та делятся своими 
знаниями. Мне по-
везло, у меня пло-
хих историй всего 

пару и они не очень страшные. 
А вот некоторые попадали 
в действительно опасные ситу-
ации, — уточняет автосто-
пер. — На основе их историй 
можно сделать следующие вы-
воды: всегда нужно иметь с со-
бой минимальный запас денег, 
а рюкзак должен легко сни-
маться, чтобы в стрессовой си-
туации можно было его ски-

нуть и бежать. Если машина 
кажется подозрительной, са-
диться в нее не стоит: зачастую 
интуиция не обманывает.
Но, несмотря на все возмож-
ные риски и трудности, Ере-
мин продолжает путешество-
вать автостопом.
— Это путь, который тебя ме-
няет, — признается Павел. — 
Автостоп учит тебя взаимо-
действовать с людьми. Ведь 
такому путешественнику 
нужно наладить контакт с че-
ловеком, который согласился 
его довезти за спасибо. А еще 
он дает возможность отдо-
хнуть от ежедневной рутины, 
забыв о ней на пару недель.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Нам любые дороги дороги!

14 апреля. Автостопер Павел Еремин пробует поймать попутчика в городе, чтобы показать 
корреспонденту «ВМ», что здесь они не останавливаются. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Сегодня отмечают 
Всемирный день 
путешествий налегке. 
Чтобы узнать, каково 
это — ездить куда-то 
без чемодана, 
корреспондент «ВМ» 
пообщалась 
с автостопером 
Павлом Ереминым.

Процесс призыва на военную 
службу стал удобнее

За последние два года процесс 
призыва в Вооруженные силы 
РФ претерпел значительные 
изменения. В первую очередь, 
помимо бумажных повесток, 
призывнику те-
перь приходят опо-
вещения на порта-
лах mos.ru, «Госус-
луги», а также в ви-
де СМС-сообщений 
на мобильный те-
лефон. После полу-
чения предписания моло-
дой человек обязан посетить 
Единый пункт призыва на 
улице Яблочкова, где опреде-
ляют его категорию годно-
сти. Далее, в случае отсут-
ствия проблем со здоровьем, 
для призывника определяют 
дату отправки. В назначен-
ный день молодому человеку 
необходимо прийти в Сбор-
ный пункт военного комис-
сариата Москвы. 
Теперь весь процесс оформ-
ления документов и прохож-

дения медкомиссии сильно 
упрощен. Ранее призывник 
мог несколько часов ждать 
в очереди. Сейчас же каждый 
молодой человек отправля-
ется в помещение, где весь 
процесс систематизирован, 
как в МФЦ. 
— Мои товарищи рассказыва-
ли, что буквально пару лет на-
зад можно было несколько 
дней пробыть в сборном пун-
кте, пока до человека дойдет 
очередь, — рассказывает 
«ВМ» призывник Даниил Дол-
ман. — Я пришел десять ми-
нут назад. Быстро получил та-

лон, передал доку-
менты — паспорт 
и приписное сви-
детельство. 
Следующим эта-
пом для призывни-
ков становится об-
следование у не-

скольких врачей. Буквально 
над «военным МФЦ» находит-
ся и зона медицинских обсле-
дований.
После заключительной мед-
комиссии призывники на-
правляются в другое здание, 
где им сообщают, в какой вид 
войск направят. После чего их 
встречает военнослужащий, 
который приехал из части, 
чтобы набрать будущих сол-
дат. Оттуда ребята идут на ве-
щевой склад, где им выдается 
военная форма. 

— Меня определили во вну-
тренние войска, — отмечает 
призывник Станислав Дубс. — 
Настрой на службу хороший. 
Уверен, что в армии обрету 
хороших и верных друзей. Ну 
и, конечно же, закалю харак-
тер, все-таки не зря говорят, 
что армия может поставить 
«мозги на место».
Весенний призыв проходит 
с 1 апреля по 15 июля. В этот 
период планируется призвать 
160 тысяч человек в возрасте 
от 18 до 30 лет.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Вчера первая партия 
солдат весеннего 
призыва отправилась 
из столицы 
в военные части, 
где им предстоит 
проходить срочную 
службу.

Монастырь святителя 
Николая на Сольбе поя-
вился в конце XV — на-
чале XVI века. Первона-
чально он был мужским. 
В конце XIX века мона-
стырь пришел в упадок. 
И в 1903 году был преоб-
разован из мужского 
в женский. Настоятель-
ницей стала игуменья 
Макария (Скудина), 
при которой обитель до-
стигла подлинного рас-
цвета. Здесь подвиза-
лись более 100 сестер, 
имелось обширное хо-
зяйство. Но в советское 
время монастырь был 
закрыт. В разные годы 
тут размещались дет-
ский дом, интернат для 
инвалидов войны и пси-
хиатрическая больница. 
Возрождение обители 
началось в 2000-е годы. 
Сегодня в монастыре 
семь действующих хра-
мов, работают общеоб-
разовательная школа 
и первый в России пра-
вославный колледж.

ИСТОРИЯ

Спустя 112 лет трагедия про-
должает будоражить умы ис-
следователей. При этом по-
следние экспедиции показыва-
ют неутешительную картину: 
по прогнозам, в ближайшие 
50 лет от «Титани-
ка» почти ничего не 
останется, кроме 
самых массивных 
металлических ча-
стей — котлов, ма-
шин и других проч-
ных конструкций.
— Причиной этого медленно-
го исчезновения является вы-
сокий уровень соли, содержа-
щийся в морской воде и вызы-
вающий коррозию металли-
ческой обшивки, — рассказал 
«ВМ» капитан научно-иссле-

довательского судна «Акаде-
мик Мстислав Келдыш» Ин-
ститута океанологии имени 
П. П. Ширшова РАН Леонид 
Сазонов. 
В свою очередь океанические 
микроорганизмы уничтожа-
ют деревянные и органиче-
ские компоненты лайнера. 
— Уже сейчас можно наблю-
дать разрушение обшивки 
и конструкций корабля, и со 
временем эти процессы толь-
ко ускоряются, — объясняет 
Леонид Сазонов. — Ученые 
предсказывают, что к 2050 го-
ду цельный корпус «Титани-
ка» вовсе перестанет суще-
ствовать.
Однако на сегодняшний день 
исследователям уже уда-

лось разгадать поч-
ти все секреты ка-
тастрофы, унесшей 
жизни около полу-
тора тысяч чело-
век. Раскрыть тай-
ны помогли глу-
боководные оби-

таемые аппараты «Мир», 
спустившиеся с российского 
НИС «Академик Мстислав 
Келдыш». Они исследовали 
останки легендарного «Тита-
ника» и даже участвова-
ли в съемках одноименно-

го оскароносного фильма 
1997 года. МИРы позволили 
четко понять — ключевым 
фактором, повлекшим за со-
бой катастрофические по-
следствия, стало низкое ка-
чество металла, из которого 
были сделаны заклепки на 
швах судна.
— Из-за столкновения с айс-
бергом в обшивке образова-
лись шесть узких трещин об-
щей площадью около ква-
дратного метра, — объясняет 
Леонид Сазонов. — Этого бы-
ло достаточно, чтобы вода 
проникала внутрь с катастро-
фической скоростью — семь 
кубометров в секунду. И через 
два с половиной часа корабль 
затонул.
Исследования также выявили 
критические ошибки экипа-
жа: скорость лайнера в мо-
мент столкновения была 
слишком высокой.
— Айсберг заметили слишком 
поздно, что сделало столкно-
вение неизбежным, — добав-
ляет капитан Сазонов. — К то-
му же в момент аварии руль 
положили на борт и останови-
ли двигатели, что ухудшило 
управляемость.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lynova@vm.ru

Дорога от Москвы заняла все-
го несколько часов. И вот мы 
уже у стен Николо-Сольбин-
ской обители в Ярославской 
области. Даже не верится, что 
монастырь был возрожден за 
последние 25 лет, хотя у него 

очень давняя и интересная 
история. Сегодня тут есть не-
сколько действующих хра-
мов. А стараниями настоя-
тельницы — матушки Еротии-
ды — появились детский сад, 
школа и даже «Первый право-
славный колледж». Интерес-
но, «матушкой» тут можно на-
зывать только саму настоя-
тельницу. Ко всем остальным 
монахиням следует обра-
щаться «мать». 
Нас размещают в городке для 
волонтеров, состоящем из… 
списанных железнодорожных 
вагонов. По-спартански, но 
очень тепло и уютно. 
Переодевшись, мы идем на ра-
боты. Каждый день они длят-
ся по семь часов. Правда, с пе-
рерывом на обед. Юношей 
ведут на лесную делянку с вы-

рубленными деревьями. Нам 
предстоит растащить целую 
гору из стволов и веток, чтобы 
расчистить будущую строи-
тельную площадку. Когда 
я увидел объем работ, неволь-
но подумал, что за 
пару дней тут не 
управиться. Тем не 
менее мы начали 
таскать стволы. 
Очень помогли 
бензопила (с ее по-
мощью разреза-
лись поваленные деревья) 
и топоры, которыми мы по 
очереди обрубали длинные 
сучья. 
Во время коротких «переку-
ров» ребята, присев на пень-
ки, травят студенческие бай-
ки. А кто-то пьет принесен-
ный в термосе чай. 

Пока мы работаем в лесу, де-
вушки получают свое послу-
шание. Кому-то выпало ра-
ботать в столовой и кафе 
для паломников. Кто-то по-
пал на вскапывание будущих 

цветочных клумб. 
Остальные уби-
раются в храмах.
Среди девушек, 
приехавших на по-
слушание, — сту-
дентка Финансо-
вого университета 

при правительстве Россий-
ской Федерации родом из 
Словакии Зузанна Андреани-
нова. К слову, она придержи-
вается католической веры. 
Зузанна говорит, что в экспе-
диционный межвузовский 
корпус она попала после то-
го, как услышала о нем от 

подруги. Девушка прошла со-
беседования и стала отправ-
ляться в поездки.
— Первая моя экспедиция со-
стоялась в Тыву, — говорит 
Зузанна. — Потом были Ингу-
шетия, Северная Осетия... 
В мае собираюсь поехать в Се-
беж Псковской области. Мы 
будем заниматься поиском 
погибших советских солдат. 
Как бы то ни было, к концу 
второго дня мы таки расчис-
тили свою полянку! Чему бы-
ли очень рады. А завершилась 
поездка литургией, крестным 
ходом вокруг обители и увле-
кательной экскурсией по мо-
настырю, которую провела 
специально для нас мать Ека-
терина.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Российские аппараты 
исследовали Титаник

Добровольный студенческий десант высадился 
в женском монастыре, чтобы трудиться

15 апреля 1912 года 
затонул легендарный 
лайнер «Титаник». 
К исследованию его 
обломков привлекли 
подводные аппараты 
«Мир», спускавшиеся 
с борта российского 
НИС «Академик 
Мстислав Келдыш».

Волонтеры 
межвузовского 
студенческого экспе-
диционного корпуса 
«Команда Арктики» 
съездили в Николо-
Сольбинский 
женский монастырь 
Ярославской области. 
С ними отправился 
корреспондент «ВМ».

5 апреля. Студентки Зузанна Андреанинова (слева) и Елизавета Радченко из состава экспедиционного корпуса «Команда Арктики» 
принимают участие в работах по благоустройству территории монастыря в Ярославской области. ФОТО: ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ

Картина художника Грэхема Котона «Крушение Титаника» 
передает масштаб и тяжесть катастрофы

■ В 23:40 14 апреля 
1912 года «Титаник» 
столкнулся с айсбергом. 
Большинство пассажи-
ров уже спали, что ус-
ложнило эвакуацию.
■ Корабль ушел на дно 
менее чем за три часа: 
в 02:20 15 апреля «Тита-
ник» полностью исчез 
под водой. За это время 
удалось спустить всего 
20 шлюпок.
■ Температура океана 
в ту ночь опустилась 
до −2 градусов по Цель-
сию, и большинство лю-
дей не утонули, а погиб-
ли от переохлаждения 
в ледяной воде.

ФАКТЫ

■ В 2012 году томич Кон-
стантин Журавлев поста-
вил перед собой цель: 
совершить кругосветку 
автостопом за 777 дней. 
Он объехал 37 стран 
и вернулся обратно, 
замкнув круг.
■ В 2014 году в Книгу ре-
кордов Гиннесса попал 
житель Ливерпуля Грэм 
Хьюз. Он объехал все 
страны мира автостопом. 
■ Россиянин Антон 
Кротов за 33 года путе-
шествий посетил 
более 140 стран мира 
автостопом.

РЕКОРДЫ

МИХАИЛ БУДКО 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПОДГОТОВКИ 
И ПРИЗЫВА ГРАЖДАН НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ВОЕННОГО КОМИССАРИАТА 
ГОРОДА МОСКВЫ, ПОЛКОВНИК 

Призывники прибывают 
в Сборный пункт города Мо-
сквы для того, чтобы в ближай-
шие дни отправиться на службу 
в части. Здесь все новобранцы 
обеспечены необходимым об-
мундированием. Также им вы-
даются банковские карты, не-
сессеры (небольшая сумка 
для военных) и сухпайки. 
Помимо этого, с 2025 года 
срочникам сразу выдается ком-
плект пиксельной формы 
ВКПО, раньше его можно было 
получить только в войсках. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Символ веры

Рукой подать

Честь имею

Ну и как вам?
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14 апреля. Призывники на срочную службу Станислав Дубс (слева) и Алексей Сусов, 
только что получившие армейские вещмешки. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
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В заголовке использована строчка 
из песни «Ничего на свете лучше не-
ту» («Песенка друзей»), которая про-
звучала в мультфильме «Бременские 
музыканты» (1969 год). 
Автор слов: Юрий Энтин
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бы не попадают в те слова, которые произносит 
человек. Из-за таких вот визуальных артефак-
тов часто на видеодипфейках специально ухуд-
шают изображение. Это позволяет злоумыш-
ленникам скрыть несовершенства картинки.
При этом качество дипфейка зависит не только 
от навыков мошенников, но и во многом от ис-
ходного материала: чем больше в сети доступно 
живых фотографий, видеороликов с челове-
ком, с которым хотят сделать дипфейк, тем 
правдоподобнее может получиться подделка. 
Поэтому в обманках, как правило, «участвуют» 
известные личности. Иногда в погоне за круп-
ной выгодой мошенники сначала записывают 
для обработки нейросетью видео с человеком, 
внешне похожим на того, кто должен стать 
жертвой, например, шантажа.
— Кроме того, мошенники могут использовать 
в своих схемах образ и авторитет популярного, 
влиятельного человека как приманку — для об-
мана как можно большего числа людей, — до-
бавил Дмитрий. — К примеру, якобы от имени 
Илона Маска записывали финансовые реко-
мендации, советовали вложить средства 
в криптовалюту. И люди, которые верили та-
ким видео, могли переходить по скам-ссылкам, 
размещенным под роликами, и переводить 
средства на счета мошенников.
И все же в мире дипфейков основную угрозу для 
пользователей различных мессенджеров, соц-
сетей представляют поддельные предзаписан-
ные аудиосообщения. Их с каждым днем труд-
нее распознать. Чтобы отличить настоящее 
 аудио от фейкового, нужно внимательно при-
слушаться к тому, как говорит «ваш знакомый». 
Возможно, он звучит слишком роботизирова-
но: интонацию, тембр голоса реального чело-
века пока еще сложно подделать нейросетью.
— Но тут злоумышленники могут прибегнуть 
к довольно распространенной хитрости и нало-
жить на аудиодорожку какой-то шум — напри-
мер, шум дороги, и подделка будет уже не так 
заметна, — предупредил Дмитрий Аникин.
Куда важнее соблюдать базовые правила кибер-
безопасности, в том числе защищать свои акка-
унты от взлома. Если злоумышленник получит 
доступ к аккаунту человека в мессенджере, где 
есть его голосовые, то потенциально может сде-
лать на их основе поддельное аудиосообщение.
— Дипфейк — это новый вид социальной инже-
нерии. При этом сама по себе технология — не 
хорошая и не плохая, она нейтральная. Все за-
висит от того, как мы ее используем, — подчер-

кнул эксперт. — Для мошенников видео- или 
аудиодипфейки — лишь один из инструментов, 
которые они используют для обмана. 
Для защиты Аникин советует настроить двух-
факторную аутентификацию, то есть дополни-
тельную проверку того, что это именно вы пы-
таетесь войти в свой аккаунт, выработать здо-
ровый скептицизм и использовать программы, 
которые стоят на страже кибербезопасности. 
— Это постоянная гонка меча и щита, — отметил 
Дмитрий Аникин. — Сегодня детектор работает, 
а завтра дипфейк-модели обучились и запросто 
его проходят. Этим и интересна сфера кибербез-
опасности: нужно не просто быть готовым к но-
вым видам угроз, а знать, как им противостоять.
Сохранять бдительность нужно и самим поль-
зователям. При столкновении с мошенниками 
главное — не паниковать и помнить, что те же 
банки сами заинтересованы в защите ваших 
денежных средств.
— Есть такой миф, что если вам позвонили зло-
умышленники и вы сказали в трубку «да», то, 
значит, ваш голос записали и теперь смогут 
украсть все ваши личные данные и деньги, — 
продолжил Аникин. — К счастью, это не так. 
Существуют протоколы безопасности.

Кладите трубку

И мошенники это знают, поэтому и пытаются 
обставить все так, чтобы человек сам отдал им 
деньги. Играют на чувствах своей жертвы.
— Мошенники используют те механизмы, ко-
торые уже встроены в психику человека. Они 
просто «подключаются» к ним и берут управле-
ние на себя, — говорит кандидат психологиче-
ских наук, эксперт по эмоционально независи-
мым отношениям Алина Королева. — Как ча-
сто в вашем детстве звучала идея о том, что 

старших и авторитетных людей необходимо 
слушаться? Что приличные люди ведут себя до-
брожелательно и отказывать не очень хорошо? 
Этим и пользуются мошенники.
Для общения они выбирают авторитетную по-
зицию и повелительный тон, не принимающий 
возражений. Действуют быстро и напористо, 
чтобы человек не успел опомниться и включить 
критическое мышление. Не оставляют ни се-
кунды на сомнения — принимать решение 
нужно прямо сейчас.
— Поэтому те, кто попался на крючок мошен-
ников, потом сами не понимают, как могли в та-
кое поверить, — подчеркивает Королева.
Дипфейки, по словам эксперта, опасны тем, 
что они повышают уровень доверия к инфор-
мации: мы охотнее согласимся с близким, зна-
менитым или авторитетным человеком, тем 
же начальником, чем с абсолютным незнаком-
цем. На доверии, например, построена одна из 
самых распространенных мошеннических 
схем «помоги спецслужбам поймать и обезвре-
дить преступника». Большинство людей исхо-
дят из того, что правоохранительные органы, 
которые обеспечивают порядок, защищают 
Родину, не могут обманывать.
— Не последнюю роль в этих схемах играет 
тщеславие, выключающее критическое мыш-
ление: «Органы доверили МНЕ помочь им», — 
добавляет Алина Королева. — А еще — любо-
пытство. Человеку сначала интересно, он всту-
пает в разговор и попадает в мышеловку.
Также мошенники нередко используют угрозы, 
чтобы вызвать у жертвы страх за себя и своих 
близких, или давят на чувство вины. Если вдруг 
вы понимаете, что вами пытаются манипули-
ровать, сразу кладите трубку.
Чтобы противостоять мошенникам, нужен 
крепкий психологический иммунитет. Он стро-

ится на трех китах: критическое мышление 
(всегда анализируйте то, что вам говорят), зна-
ния (основные схемы обмана известны, о них 
пишут в СМИ и в соцсетях) и отказ от общения 
с подозрительными людьми.
— Самое главное средство защиты от мошенни-
ков — не говорить с ними, — подтверждает Ко-
ролева. — Помните, что правоохранительные 
органы никогда не просят по телефону граждан-
ских помочь в своей работе. Но, если есть сомне-
ния, можете сами перезвонить или сходить в те 
службы, из которых вам якобы звонили.

По закону

Прогресс не остановить, поэтому технологии 
продолжат развиваться, а мошенники, увы, 
использовать их в корыстных целях. Для ре-
шения проблемы в разных странах принима-
ют специальные законы, которые регулируют 
не только создание, но и использование дип-
фейков.
— В некоторых штатах США, Техас и Калифор-
ния, запрещено использовать дипфейки в по-
литической рекламе, — привела пример адво-
кат адвокатской конторы «Аснис и партнеры» 
Мария Юндина. — В Евросоюзе в рамках Акта 
о цифровых услугах (Digital Services Act) вво-
дятся требования к платформам по идентифи-
кации манипулятивного контента.
В Китае с 2020 года в обязательном порядке 
нужно обозначать любой поддельный контент, 
сгенерированный нейросетью.
— В российском законодательстве на данный 
момент не сложилось единого понимания пра-
вовой природы дипфейков, — сказала Юнди-
на. — Но внесенный в сентябре 2024 года в Гос-
думу законопроект должен это исправить, 
а также добавить в кодекс уголовное наказание 
за использование данной технологии в проти-
воправных целях.
Авторы законопроекта предлагают внести из-
менения сразу в несколько статей УК РФ. Так, за 
клевету с использованием изображения или 
голоса, в том числе фальсифицированных или 
искусственно созданных, а также биометриче-
ских данных потерпевшего или иного лица, хо-
тят ввести штраф в размере до 1,5 миллиона 
рублей или лишение свободы на срок до двух 
лет. За мошенничество с применением подоб-
ных технологий может грозить штраф в разме-
ре до 400 тысяч рублей или лишение свободы на 
срок до шести лет. Законопроект сейчас нахо-
дится на рассмотрении.
Но это не значит, что, пока идут обсуждения, 
злоумышленники останутся безнаказанными. 
За преступления, совершенные с использова-
нием дипфейков, могут привлечь к ответствен-
ности по действующему законодательству.
— Например, если дипфейк нарушает права 
гражданина на изображение, голос или непри-
косновенность частной жизни, применяются 
нормы статьи 137 УК РФ («Нарушение непри-
косновенности частной жизни»), — уточнила 
Мария Юндина. — В случае нанесения имуще-
ственного ущерба или шантажа используется 
статья 163 УК РФ («Вымогательство»). Созда-
ние и распространение дипфейков, разжигаю-
щих ненависть или вражду, может подпадать 
под статью 282 УК РФ.
За клевету или распространение заведомо лож-
ной информации предусмотрена уголовная от-
ветственность, а за размещение недостовер-
ных сведений в СМИ или в интернете — адми-
нистративная.
Другой вопрос, насколько сложно расследовать 
преступления, «соучастником» которых стал 
искусственный интеллект. По словам адвоката, 
это трудоемкий процесс, в котором нужна коор-
динация между различными ведомствами.
Дипфейки бывают настолько качественные, 
что даже экспертам трудно отличить их от на-
стоящих видео. И это замедляет процесс вычис-
ления злоумышленников.
Но, несмотря на трудности, преступления с ис-
пользованием дипфейков раскрываются. Так, 
в январе этого года в Москве задержали мошен-
ников, которые, выдав себя за сотрудников гос-
органов, убедили 92-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны, отставного полковника 
советской разведки Геронтия Лазовика пере-
дать им более миллиона рублей. Чтобы завое-
вать доверие пожилого человека, они исполь-
зовали поддельные видеозвонки.

К
аждый день сотни тысяч 
жителей столицы стал-
киваются с попытками 
телефонного и онлайн-
мошенничества. Это 
могут быть звонки от 
незнакомцев, которые 
выдают себя за предста-
вителей официальных 

организаций, сообщения в мессенджерах от 
людей из ваших контактов с различными 
просьбами, например проголосовать за кого-то 
в конкурсе. Мошенники могут предложить по-
участвовать в выгодных акциях или попытать-
ся получить доступ к персональным данным, 
представившись вашим бывшим или настоя-
щим работодателем.
— Жертвами киберпреступников становятся 
и взрослые, и дети: злоумышленники использу-
ют уловки и психологические приемы, которые 
воздействуют на людей независимо от возрас-
та, — говорит руководитель проекта «Перезво-
ни сам» Департамента информационных тех-
нологий Москвы Валентина Шилина. — Детей 
просят в формате игры прислать информацию 
о банковских картах или скрин страницы госус-
луг родителей, подросткам могут пообещать 
в игре прокачку персонажа, взрослым могут на-
писать от лица руководителя или правоохрани-
тельных органов, пожилым звонят «сотрудни-
ки» банков, мобильных операторов или сооб-
щают о задолженности по ЖКХ.
С каждым днем мошенники становятся все изо-
бретательнее, используя для обмана возможно-
сти современных технологий. Последнее время 
набирает популярность рассылка дипфейков — 
видео- или аудиосообщений, созданных при по-
мощи искусственного интеллекта.
— В этом сообщении генерируется голос отпра-
вителя или видеоизображение, а смысл посла-
ния сводится к просьбе срочно перевести день-
ги или помочь в решении важного вопроса, 
предоставив конфиденциальную информа-
цию, — предупреждает Шилина.
В зоне риска находится любой человек, кото-
рый пользуется телефоном или интернетом. 
Злоумышленники могут выдать себя за вас, ва-
ших знакомых, известных общественных, по-
литических деятелей и даже мэра Москвы. 
В СМИ то и дело появляются сообщения об об-
манутых горожанах, которым «позвонил» 
 Сергей Собянин. Злоумышленники использу-
ют примерно один и тот же сценарий: сначала 
с человеком связывается «секретарь» главы го-
рода, предупреждает о предстоящем важном 
разговоре, после чего на связь выходит «мэр». 
Его изображение, голос, созданные нейросе-
тью, кажутся правдоподобными, что придает 
веса словам мошенников.
— Сообщения злоумышленников построены 
так, чтобы сбить с толку, вызвать сильный эмо-
циональный отклик и сократить время на при-
нятие решения, — продолжает Валентина Ши-
лина. — Под психологическим давлением 
очень легко потерять бдительность и совер-
шить необдуманные действия.
Заслуженный врач России после звонка «мэра» 
отдал мошенникам четыре миллиона рублей — 
его убедили в том, что он может стать фигуран-
том уголовного дела за преступление, которое 
не совершал. Пенсионер, поверивший в то, что 
его счет использовали для хищения денег из фе-
дерального бюджета, лишился почти полутора 
миллиона рублей. Преподаватель вуза, пооб-
щавшись с мошенниками, которые использо-
вали дипфейк мэра и замминистра МВД Рос-
сии, не только осталась без двух миллионов ру-
блей, но и оформила на себя два кредита на об-
щую сумму 550 тысяч рублей. И количество 
таких преступлений, увы, растет.

Скрытые артефакты

Мошенники стали чаще использовать дипфей-
ки, потому что их стало легче создавать: появи-
лись сервисы, которые упрощают генерацию 
фальшивых аудио- и видеосообщений.
— Если раньше, для того чтобы сделать дип-
фейк, злоумышленникам нужно было иметь 
хотя бы минимальные навыки программирова-
ния, то сейчас алгоритмы все могут сделать за 

них, — сказал руководитель направления ис-
следования данных в «Лаборатории Касперско-
го» Дмитрий Аникин.
Пока еще алгоритмы работают неидеально, по-
этому распознать поддельное аудио или видео 
вполне возможно. Главное, трезво восприни-
мать информацию и обращать внимание на 
детали.
— Нейронные сети, создающие дипфейки, 
оставляют так называемые артефакты, кото-
рые сказываются на качестве сгенерированно-
го контента, — пояснил Аникин. — В случае 
видеоподделок это может быть, например, от-
ражение в глазах, слишком гладкая кожа, про-
блемы с мимикой или артикуляцией, когда гу-

Президент России подписал закон, направленный на защиту граждан и их сбережений от телефонных и интернет-мошенников. При этом Госдума продолжает 
работать над другими законодательными инициативами по борьбе с киберпреступниками. Ведь технологии, которые они используют для обмана населения, 

постоянно развиваются. Как далеко продвинулись мошенники и существуют ли эффективные способы защиты, выяснила «ВМ».

Мошенники изобретают для обмана все новые и новые уловки

Всегда быть начеку

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Создание дипфейка может быть закон-
ным, если он появился с согласия всех во-
влеченных сторон и не нарушает чьи-либо 
права. Для этого заключают договоры, 
в которых четко прописаны условия ис-
пользования элементов внешности, изо-
бражений, видеоматериалов и голосов.
Благодаря нейросетям можно, например, 
смоделировать исторические события 
и даже «оживить» персонажей, которые 
участвовали в них. Это может быть полез-
но в науке, образовании или кинематогра-
фе. Также дипфейки используют в марке-
тинге и рекламе. Известный актер, у кото-
рого нет времени на съемки в простых 
с технической точки зрения видеороли-
ках, может разрешить использовать свою 
внешность для создания дипфейка, глав-
ную роль в котором исполнит дублер.

В ТЕМУ

Любой человек, 
кто пользуется 
телефоном 
или интернетом, 
находится в зоне 
риска

В 2022 году правительство столицы совместно с Главным управлением МВД России по Москве 
запустили информационный онлайн-проект «Перезвони сам». Его цель — научить горожан 
противостоять уловкам кибермошенников. Эксперты проекта проводят семинары, на которых 
рассказывают о распространенных схемах мошенничества и дают рекомендации, как защитить 
себя. Присоединиться к ним могут все желающие — очно или онлайн. Анонсы и регистрация 
на ближайшие мероприятия доступны на сайте sam.mos.ru. Здесь же можно посмотреть запи-
си всех прошедших лекций, изучить памятки и рекомендации экспертов.

КСТАТИ

14 апреля 2022 года. Российские военнослужащие в брошенном украинскими мошенниками кол-центре в Бердянске. Отсюда преступники звонили 
россиянам под видом сотрудников службы безопасности разных банков и выманивали деньги
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ров. — Если они чувствуют себя комфортно, мы 
пересаживаем их в открытый грунт нашего 
дендрария. Большинство растений, которые 
могут увидеть горожане в саду, были привезе-
ны из умеренной климатической зоны Земли.
Так, например, уже несколько лет гости могут 
любоваться сакурой, которая тут зацветает 
ближе к майским праздникам. Долгое время 
в оранжерее выращивали магнолии. Теперь их 
тоже можно увидеть в открытом грунте.
— Сейчас одно из очень перспективных для озе-
ленения города растений — катальпа бигнони-
евидная. Распускать свои листья она начинает 
лишь к концу мая. Они чем-то похожи на липо-
вые, только в несколько раз крупнее, благодаря 
чему дают больше тени и сильнее фотосинтези-
руют, выделяя больше кислорода, — уточняет 
агроном. — Кроме того, на широких листьях 
катальпы оседает больше тяжелых металлов 
и пыли, из-за чего воздух в городе будет чище.
За прошедшие годы благодаря работе ботани-
ческого сада к климату центральной части Рос-
сии были полностью адаптированы порядка 
тысячи растений. 
— Конечно, наш дендрарий — это знаковое ме-
сто. Сюда любят приходить и жители столицы, 
и ее гости. Кстати, именно поэтому сад распо-
ложен рядом с ВДНХ, — рассказывает Антон 
Кучеров.
А дело вот в чем: в январе 1945 года Главный 
ботанический сад хотели разбить на Воробье-
вых горах: там его основали в 1936 году, но из-
за войны строительство приостановили. Но 
Николаю Цицину — первому директору ГБС — 
удалось убедить Президиум Академии наук 
и самого Иосифа Сталина, что сад должен рас-
полагаться именно рядом с ВДНХ. И причина 
была проста: рабочие и колхозницы приезжают 
в Москву, любуются достижениями народного 
хозяйства, а потом отправляются в Ботаниче-
ский сад, где могут познакомиться с разнообра-
зием флоры Советского Союза — тут ждут го-
стей и ковыльные степи, и даже горы Дальнего 
Востока и Кавказа. И все это — в пяти минутах 
от выставки.
— К тому же Ботанический сад — витрина на-
уки. Ведь за каждым высаженным в грунт рас-
тением из другого региона стоит огромная 
работа нашей команды, — напоминает Ан-
тон. — Что важно: сегодня Ботанический сад, 
за исключением пары зон, можно посетить 

бесплатно. Это, по-моему, единственная по-
добная практика в мире!

Без науки — никуда

Главный ботанический сад — это ведущий ин-
ститут экспериментальной ботаники. Помимо 
решения прикладных задач его сотрудники 
проводят множество научных исследований. 
Здесь изучают, например, физиологию расте-
ний, их иммунитет.
— Мы также занимаемся селекцией цветочных 
растений, плодовых культур, а также выводим 
новые сорта для сельского хозяйства, — расска-
зывает исполняющий обязанности директора 
Главного ботанического сада им. Н. В. Цицина 
РАН Андрей Паштецкий. — Например, несколь-
ко лет назад сотрудники сада запатентовали 
новый сорт растения — трититригию. Это ги-
брид разных видов пшеницы и пырея.
Такое сочетание предков сделало новое расте-
ние более устойчивым к болезням. Кроме того, 
благодаря пырею трититригия может трижды 
прорастать после скоса при хороших условиях 
и вновь давать семена.
В Ботаническом саду также собран удивитель-
ный гербарий, в нем 700 тысяч «единиц хране-
ния» — засушенных растений. Это третий по 
масштабу гербарий в стране, уникальный ка-
талог растений, которые сейчас есть на Земле 
или которые когда-то существовали, но уже 
вымерли.
— Мы также следим за тем, какие растения есть 
в разных регионах России и какие были. Благо-
даря этому можно мониторить изменения во 
флоре. А они происходят иногда по очень инте-
ресным и непредсказуемым причинам, — отме-
чает Кучеров.
Например, в Смоленской области в селе Талаш-
кино жила дворянка, которая собирала свой 
гербарий просто для красоты. Недавно совре-
менные специалисты оценили его и поняли, 
что флора в этом регионе изменилась: растения 
теперь другие.
— Посмотрели на историю. Катаклизмов не 
было: метеориты не падали, лед ниоткуда не 
сходил... А дело в чем оказалось: немцы, когда 
во время войны к Москве подходили, везли по-
житки на лошадях. Вместе с ними и сеном за-
везли какие-то свои растения, а наши живот-
ные их распространили, — объяснил агроном.

Открытия от Арктики до Вьетнама

Сад основали в 1945 году, а конкурс на его гене-
ральный план провели только в 1952-м. Все эти 
семь лет сотрудники учреждения ездили по все-
му Союзу и искали интересные растения: нуж-
но же было сформировать коллекцию, которую 
можно людям показывать.
— Ботаники привозили сами растения, их семе-
на, гербарии, зарисовки или фотографии тех 
мест и условий, в которых они росли. Ведь их 
предстояло воспроизвести здесь, — рассказы-
вает Кучеров. — Конкурс выиграл архитектор 
Академпроекта Игорь Петров. Он предложил 
гениальную концепцию: по периметру сада 
сделать экспозиции, а в центре оставить часть 
леса. Так и сохранилось до сегодняшнего дня.
Позже дендролог Петр Лапин предложил еще 
одну свежую идею, которая до сих пор не поте-
ряла своей уникальности. По словам Антона 
Кучерова, у 90 процентов ботанических садов 
экспозиция сформирована по географическо-
му признаку: соседствующие растения всегда 
родом из одного региона. А в главном саду Рос-
сии их расположили по родству. Так, статная 
и раскидистая береза плакучая стоит рядом 
с низенькой и кривенькой березой карельской. 
И сразу видно, как представители одного и того 
же рода адаптируются к разным экологическим 
условиям.
Начиная с 2010 года сотрудники сада, чтобы по-
полнить его коллекцию, совершили больше за-
рубежных экспедиций, чем за весь период жиз-
ни ГБС при Советском Союзе.
— Сейчас они часто ездят во Вьетнам. Были на 
острове Борнео в Юго-Восточной Азии и во 
французской Гвиане. И много где наши ботани-
ки открывали новые виды. Причем делают это 
в том числе молодые ученые! Благодаря этому 
их фамилии увековечиваются в названиях от-
крытых растений, — рассказывает Кучеров. — 
А недавно совместно с геологами, зоологами 
и палеонтологами мы ездили на Курильские 
острова. Там нашли новые формы черники. Их 
привезли в отдел физиологии, где ученые выяс-
нили, что в этих растениях больше антоцианов 
(растительных пигментов, которые придают 
плодам, цветкам и листьям оттенки красного, 
синего и фиолетового. — «ВМ»), чем в ранее из-
вестных сортах, и сахаров больше. Было реше-
но обязательно их привезти и разводить у нас.
Международное сотрудничество у ГБС не пре-
кращается, несмотря на все обстоятельства. 
В первую очередь ботанические сады регуляр-
но обмениваются семенами. Каждые два года 
они выпускают книгу «Дилектус», в которой 
дан перечень растений, выращиваемых в саду 
и предлагаемых для международной обще-
ственности. При поступлении запроса на опре-
деленные таксоны сад высылает их семена.
А еще ГБС — донор для других российских бота-
нических садов. В его фондах — небольших те-
плицах — всегда есть минимум три выращен-
ных представителя разных таксонов. Любое 
другое учреждение страны может запросить 
у столичного сада нужный им вид, и он обязан 
его передать.

— Наши ботаники выезжают иногда и в со-
вместные экспедиции со специалистами из дру-
гих стран — в основном из Юго-Восточной 
Азии, например Индии или Вьетнама, — сооб-
щает Антон Кучеров. — Так, наши ученые ис-
следовали восстановление вьетнамского леса 
после сброса на него токсинов (во время войны 
США против Вьетнама, 1960-е годы. — «ВМ»). 
Вечнозеленый лес сбросил листву и так и не 
смог ее восстановить...

Цветы для президента

До 1990-х годов прикладной задачей ботаниче-
ского сада было внутреннее и внешнее озелене-
ние Московского Кремля.
— Открытый грунт нужен, чтобы адаптировать 
растения к условиям города. А вот оранжереи — 
для другой задачи, — говорит агроном. — Как 
можно заметить, здесь нет дополнительных 
электрических ламп: только солнечный свет, 
который пробивается из окон. Это нужно, что-
бы адаптировать растения для жизни в домаш-
них условиях: так мы расширяем ассортимент 
таксонов, которые можно выращивать на подо-
конниках квартир. А началось это с задачи по 
озеленению кабинетов в Кремле.
Подходящие для выращивания дома растения 
сначала привозят в сад, адаптируют в оранже-
реях, а потом передают в совхозы декоративно-
го садоводства. Там уже их размножают массо-
во и отправляют в магазины.
— В кабинете президента России Владимира 
Путина, например, растут диффенбахии, — 
объясняет Кучеров. — А в соседнем от него — 
аглаонема. Эти растения эстетично выглядят 
и хорошо очищают воздух.

Дату отметят с размахом

Разумеется, в честь своего праздника Ботаниче-
ский сад подготовил широкую программу, ко-
торая порадует и посетителей, и сотрудников.
— Во-первых, у нас пройдут дни открытых две-
рей, где мы покажем гостям и жителям столицы 
свои достижения. Все желающие смогут прой-
тись по нашим лабораториям и присоединить-
ся к экскурсиям, — делится подробностями Ан-
дрей Паштецкий. — А для нас самым главным 
мероприятием из запланированных на этот год 
станет научная конференция, посвященная 
юбилею Ботанического сада. Она состоится 
в июле, на ней соберутся наши коллеги и дру-
зья, с которыми мы сотрудничаем все эти 
80 лет. На мероприятии мы тоже представим 
достижения, расскажем, как планируем дальше 
продолжать развитие. 
По словам Паштецкого, сегодня ГБС ведет ак-
тивную работу по реконструкции и введении 
в эксплуатацию Новой фондовой оранжереи, 
которая пока закрыта для посетителей. Со сто-
роны она выглядит футуристично: огромные 
стеклянные здания причудливой формы, высо-
той, наверное, с десятиэтажный дом. А внутри, 
говорят, вообще будет сказка!
— Территория поделена на четыре зоны — по 
разным географическим поясам. У каждого 
из них будет свое звуковое сопровождение. 
Вкупе с морем солнечного света, который за-
ливает внутреннее пространство через сте-
клянные стены, это позволит гостям погру-
зиться в созданную атмосферу, — отметил 
Паштецкий. — Сегодня это самая высокая 
оранжерея в Европе. Открыть ее для посетите-
лей надеются в 2028–2029 годах.

С
делать шаг через порог 
Старой фондовой оран-
жереи — все равно что 
окунуться в лето, оста-
вив позади зябкий 
апрель с его неожидан-
ными снегопадами. 
Влажный теплый воздух 
пахнет мокрой землей, 

зеленью и распустившимися цветами коварно-
го олеандра. Словно в знойный день прошел не-
большой дождик...
По узким тропинкам, пробираясь между широ-
кими листьями пальм и бананов, вглубь оран-
жереи меня ведет агроном Главного ботаниче-
ского сада им. Н. В. Цицина РАН Антон Кучеров. 
Его главная задача — проводить фитосанитар-
ный мониторинг растений. Что это такое, Ан-
тон рассказывает просто и понятно:
— Я регулярно осматриваю растения и прове-
ряю, не портят ли их болезни или вредители, — 
поясняет он, слегка наклоняясь в сторону, что-
бы не задеть тонкую ветку, вольно раскинувшу-
юся над проходом. — После осмотра коллеги 
обрабатывают или обрезают растения, если 
необходимо. В оранжерею ведь приезжают ви-
ды из разных регионов мира, так что местные 
вредители очень радуются расширению кормо-
вой базы. А фондовые отделения хоть и закры-
ты, но не герметичны: периодически мы распа-
хиваем форточки для проветривания, иначе 

здесь будет слишком жарко. Через них насеко-
мые-злоумышленники и проникают внутрь.
Но спуску им не дают: контроль — дело серьез-
ное и, главное, постоянное.
Площадь Главного ботанического сада стра-
ны — 360 гектаров, что делает его крупнейшим 
подобным объектом в Европе. Это не просто 
парк, как кажется на первый взгляд, а настоя-
щий полигон для испытания растений.
— У нас собрано более 16 тысяч различных так-
сонов (классификационных групп. — «ВМ») — 
то есть видов, форм, сортов и гибридов расте-
ний. Основная задача, стоящая перед нами, — 
их интродукция, то есть адаптация к условиям, 
не свойственным их естественной среде обита-
ния, — рассказывает агроном.
Ежегодно Российская Академия наук и Мини-
стерство науки и высшего образования РФ ста-
вят перед сотрудниками ботанического сада 
государственную задачу — особое задание, ко-
торое они должны выполнить. Одно из таких 
поручений действует на протяжении всех 80 
лет жизни сада, начиная с 1945 года: здесь адап-
тируют растения, чтобы озеленять города цен-
тральной части России, в том числе и Москву.
— Для этого мы привозим растения из-за гра-
ницы или далеких регионов, держим их некото-
рое время на карантине, потом выращиваем 
и адаптируем в оранжерее, — делится Куче-

Вчера свое 80-летие отметил Главный Ботанический сад имени Цицина Российской академии наук (ГБС РАН). Корреспондент «ВМ» пообщалась с сотрудниками 
его знаменитой оранжереи, узнала, в чем заключается работа его специалистов, скрытая от глаз горожан, а также выяснила, когда посетители смогут заглянуть 

в Новую фондовую оранжерею.

Главный Ботанический сад страны отмечает свой юбилей

Озеленяют целые города

ДИАНА ПРОХОРЕНКО
Корреспондент

Сотрудники 
оранжереи вместе 
со специалистами 
из других стран 
выезжают 
в экспедиции

2 апреля. Агроном Главного ботанического сада им. Н. В. Цицина РАН Антон Кучеров демонстрирует цветы из оранжереи. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

В советское время посещать оранжерею 
нельзя было школьникам младше пятого 
класса. Потому что растения тогда обра-
батывали довольно опасными химиката-
ми. Теперь же они настолько безопасные, 
что прийти сюда могут дети совершенно 
любого возраста.

В ТЕМУ
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Сегодня точку в номере ставит Ирина Романенко, ассистент директора трапезной на Преображенском Валу, где уже начали печь куличи. Готовить их можно 
только с улыбкой, в хорошем настроении и, конечно же, с молитвой, уверена девушка. Традиция печь куличи на Пасху зародилась в Византии. По преданию, 
после того, как Христос воскрес, он являлся  апостолам во время их  трапез. Апостолы оставляли за столом место для Спасителя и в центр стола ставили празд-
ничный хлеб. Со временем традиция оставлять хлеб перешла в храмы в день Воскресения Христова, и всю Светлую седмицу он стоит перед открытыми 
Царскими вратами в храме на специальном столике. И называется такой хлеб артос, что в переводе с греческого означает «квасной хлеб». Со временем 
в каждом доме на Пасху начали печь свой артос. Его стали называть куличом, что переводится как круглый хлеб. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Вежливое 
безразличие 

По результатам недавнего опроса, 
проведенного популярным рекрутин-
говым сервисом среди сотрудников 
офисов, самыми раздражающими вы-
ражениями стали фамильярное «чело-
вечек» и бессмысленное «я тебя услы-
шал». Интересно, что в этот раз вер-
шину списка занял не сленг, а часто 
употребляемые нейтральные фразы. 
Пренебрежительное «человечек» на-

вевает ассоциации с криминальным миром девяностых, 
и кажется, что с таким субъектом нужно только «обкаш-
лять вопросик», ну или этот тип может «метнуться кабан-
чиком», что, согласитесь, неприятно. Как и в целом любое 
уменьшительно-ласкательное обращение, сказанное не 
с теплотой и нежностью в близком кругу, а панибрат-
ски — этот очевидный оттенок и раздражает, заставляя 
чувствовать неуважение или 
к себе, или к тому, о ком говорят 
в вашем присутствии. 
Фразу же «я тебя услышал» мно-
гие воспринимают как холодно 
корректную формулировку, обо-
значающую абсолютное безраз-
личие к сказанному. Один мой 
друг, например, искренне уве-
рен, что собеседнику этим выра-
жением он показывает, что ин-
формация принята к сведению, 
и совершенно не понимает, кого 
это может раздражать. Ответ 
простой — все-таки хочется слы-
шать содержательный ответ или 
минимальную обратную связь. 
Да и к тому же «услышал» не зна-
чит «понял».
В списке нелюбимых есть и экзо-
тические варианты «синкануть-
ся» и «смэтчиться», то есть бы-
стро созвониться и совпасть во 
мнениях, соответственно. Но если с «человечками» речь 
идет о повсеместном употреблении, то тут речь о профес-
сионализмах, ведь чаще всего эти выражения характер-
ны для сферы цифровых технологий, и они так и остаются 
на уровне употребления внутри определенной группы. 
Этого нельзя сказать о фразе, набившей оскомину: 
«Это все ретроградный Меркурий», которая стала попу-
лярна благодаря соцсетям. Она раздражает (19 процен-
тов) тем, что конфликты, несдержанное поведение на 
работе списывают на планету, в очередной раз сменив-
шую траекторию движения. 
Любопытно, что если в 2023 году большинство участни-
ков схожих опросов заявляли, что их коробят не соответ-
ствующие нормам языка канцеляризмы, как, например, 
«доброго времени суток» и «заранее спасибо», то сейчас 
неприятно слышать фразы, которые пусть и грамматиче-
ски верны, но показывают абсолютное равнодушие и пре-
небрежение к собеседнику, как, впрочем, и к его высказы-
ванию. Нам не хочется быть «человечками, которых ус-
лышали» — хочется быть людьми, которых поняли, раз-
делили их точку зрения. В любом случае лучше, чем 
апатично брошенное «я тебя услышал». 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Профилактические рейды 
помогли выявить нарушителей

Производители гарантируют 
безопасность детских товаров

В Южном административном 
округе (ЮАО) подвели итоги 
недели межведомственных 
рейдов.

В период с 24 марта по 4 апре-
ля в Южном административ-
ном округе Москвы проводи-
лись комплексные межведом-
ственные профилактические 
мероприятия, целью которых 
было предотвращение нару-
шений в области транспорта, 
правил парковки и обще-
ственного порядка. В их про-
ведении участвовали государ-
ственное казенное учрежде-
ние (ГКУ) «Организатор пере-
возок», ГКУ «Администратор 
Московского парковочного 
пространства», а также со-
трудники Московской адми-
нистративной дорожной ин-
спекции, УВД по ЮАО ГУ МВД 
России по Москве, Департа-
мента торговли и услуг города 
Москвы. Координацию осу-

ществляло ГКУ «Московская 
безопасность».
— Ежедневно в мероприятиях 
были задействованы восемь 
работников ГКУ «Московская 
безопасность» и 24 члена на-
родной дружины, — сообщи-
ли в УВД по ЮАО. — Основное 
внимание уделялось выявле-
нию нарушений в сфере неле-
гальных пассажирских пере-
возок, контролю за соблюде-
нием миграционного законо-
дательства, пресечению иных 
административных правона-
рушений.
Главная цель подобных рей-
дов — защита жителей от ри-
сков, связанных с нелегаль-
ными перевозками. За неде-
лю работы было составлено 
42 административных прото-
кола, а 17 транспортных 
средств были изъяты и от-
правлены на спецстоянку.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Вчера открылся юбилейный 
XV конгресс индустрии дет-
ских товаров. «ВМ» узнала, 
какие игрушки делают в сто-
лице. 

Внимание гостей конгресса 
привлекает конструктор в ви-
де собаки, бодро виляющей 
хвостиком. Ее можно сделать 
из специального набора «Аз-
бука робототехники».
— Такой набор поможет до-
школятам освоить азы кон-
струирования и пиктограмм-
ного программирования, 
а еще он учит мыслить логиче-
ски, — говорит директор по 
развитию компании — произ-
водителя учебного оборудо-
вания Дмитрий Уткин.  

Российское производство то-
варов для детей гарантирует 
безопасность, отмечает пре-
зидент Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских това-
ров Антонина Цицулина.
 — Мы должны обеспечить се-
мьи с детьми всем необходи-
мым для воспитания и разви-
тия ребенка. И при этом не 
зависеть от экономических 
санкций, пандемий и т.д., — 
говорит Антонина Цицулина.
Также на выставке представ-
лены детские настольные 
игры, например стратегии, 
посвященные Великой Побе-
де. А еще куклы, наряженные 
в костюмы народов России.  
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Около 40 процентов пользователей мобильных игр 
играют в них в рабочее время. Такие данные приводят 
аналитики оператора сотовой связи. Средняя месячная 
аудитория мобильных игр составляет 5,9 миллиона че-
ловек, большинство — пользователи от 35 до 44 лет.

Вопрос дня
Россияне чаще всего 
играют в мобильном 
телефоне на работе. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ АДАМЧУК
ВЕДУЩИЙ МЕНЕДЖЕР ПО ПЕРСОНАЛУ 
В КОММЕРЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ

Такой уровень вовлеченности 
в мобильные игры на работе — 
сигнал для работодателей о не-
обходимости переосмыслить 
подходы к управлению персо-
налом и создать более привле-
кательные и продуктивные 
рабочие условия. Если человек 
много времени проводит в мо-
бильном телефоне, значит, 
у него это свободное время 
есть. Соответственно, руко-
водству нужно работать с при-
чинами, по которым сотрудни-
ки отвлекаются. 

ДМИТРИЙ ДЕУЛИН 
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ 
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ПСИХОЛОГОПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Отвлечение от работы через 
компьютерные или же мо-
бильные игры может приве-
сти к зависимости, что отра-
жается на личной и професси-
ональной жизни. Проблемы 
с трудовой деятельностью из-
за игр могут быть и признаком 
зависимого поведения. Ча-
стые перерывы на игры указы-
вают на эскапизм (бегство от 
реальности. — «ВМ») и про-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

крастинацию, они снижают 
эффективность и задержива-
ют выполнение задач. Вместо 
перерыва на мобильный теле-
фон лучше направить усилия 
на восстановление активных 
методов отдыха, таких как 
производственная гимнасти-
ка, которые повышают рабо-
тоспособность.

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ В СФЕРЕ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛИ 
НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ

Согласен с тем, что грамотная 
мотивация и четко поставлен-
ные задачи играют ключевую 
роль в эффективности работы 
команды. Если сотрудники не 
видят смысла в усилиях, они 
будут отвлекаться на все, 
в том числе и на мобильные 
игры. Создание системы сти-
мулов — важный шаг к повы-
шению вовлеченности. Но не 
стоит забывать и о личных 
мотивах каждого сотрудника. 
Некоторые могут работать 
«для галочки», и их цели не со-
впадают с целями компании. 
Важно понимать, что такие 
сотрудники могут не прине-
сти пользы. Стоит пересмо-
треть подход к набору кадров.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Товары и услуги

Разное
Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Центр промышленности Респу-
блики Болгария в Москве объявля-
ет закрытый аукцион по продаже 
двух транспортных средств. До-
полнительная информация на сайте 
www.cprb.ru. Т.  (495) 726-58-00.

● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

15 апреля 1932 года в журна-
ле «Молодая гвардия» нача-
ли печатать главы романа 
Николая Островского 
«Как закалялась сталь».

Это была литература героиче-
ского реализма, обязательная 
к изучению в школах и ву-
зах. Образ Корчагина, как 
и самого Николая Островско-
го, считался воплощением му-
жества, предметом для подра-
жания. Хотя в годы «развитого 
социализма» вступающие 
в комсомол юноши и девушки 
читали другие книги, слуша-
ли другие песни. В девяностые 
и последующие годы либе-
ральные публицисты если 
и вспоминали «Как закаля-
лась сталь», то в основном как 
литературный символ эпохи 
тоталитаризма. Всю свою ко-
роткую жизнь Николай 
Островский служил револю-
ции. Ранения превратили его 
в почти слепого инвалида, ли-
шенного возможности само-
стоятельно передвигаться. Он 
писал, как жил, изживая фи-
зические страдания через 
творчество. Роман «Как зака-
лялась сталь» до 1991 года вы-
держал 773 издания на рус-
ском и в переводах. Суммар-

ный тираж составил почти 
54 миллиона экземпляров. 
К 40-й годовщине Октября ре-
жиссеры Владимир Наумов 
и Александр Алов сняли 
фильм «Павел Корчагин», 
главную роль в котором ис-
полнил Василий Лановой. 
Вторая экранизация с Влади-
миром Конкиным вышла на 
экраны в 1973 году. Павел 
Корчагин был идеальным ге-

роем своего времени. Сра-
жался с оккупировавшими 
Малороссию немцами, воевал 
в Первой конной. В нечелове-
ческих условиях строил нуж-
ную стране узкоколейку. По-
сле Гражданской войны, ког-
да судьба, как казалось, не 
оставила ему шансов активно 
жить и работать, бросился 
в литературу, чтобы расска-
зать современникам и потом-

кам о революции. Долгое вре-
мя роман Николая Островско-
го был исключен из школьной 
программы. Два года назад 
«Как закалялась сталь» и «Мо-
лодая гвардия» Фадеева вер-
нулись в учебники литерату-
ры. Образы Павки Корчагина 
и молодогвардейцев вновь 
востребованы временем. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Великие эпохи рождают великую 
литературу и героев для подражания
Дата

Кадр из фильма «Как закалялась сталь». В роли Павла 
Корчагина актер Владимир Конкин

Досье
Николай Алексеевич 
Островский (1904–1936) 
в 13 лет окончил двух-
классное народное учи-
лище. В 14 лет вступил 
в комсомол и добро-
вольцем в Красную ар-
мию. Пережил несколь-
ко тяжелых ранений. 
После Гражданской во-
йны параллельно с уче-
бой в техникуме строил 
железнодорожную вет-
ку, был секретарем рай-
кома комсомола. 
С 1927 года — прикован 
к постели неизлечимой 
болезнью. С 1930 года 
с помощью изобретен-
ного им трафарета начал 
писать «Как закалялась 
сталь».
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